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Investimento de R$ 220 milhões 
para cidade de Itacoatiara 

GOVERNO

Política 6

Plateia 13 País 11 Economia 7

CÂMARA MUNICIPAL

Alerta para mudança de tributação do IR 

Primeira 
indígena do 
Amazonas 
na Bienal de 
Veneza 

Desvio de 
recursos da 
União em 
ataque de 
hacker 

Setores do 
mercado 
de trabalho 
prejudicado 
por falta de 
‘talentos’ 

Foi aprovado no plenário da Câmara Municipal de Manaus (CMM) desta segunda-feira (22), em sessão extraordinária, o ajuste no Projeto de 
Lei nº 69/2024, do Executivo municipal, que autoriza empréstimo de R$ 580 milhões junto ao Banco do Brasil, para investimentos em obras 
estruturantes na cidade, em áreas como educação, saúde, infraestrutura e transporte público.

Aprovado empréstimo de  
R$ 580 milhões da Prefeitura

Política 5

ARGENTINA

Pódio 15

Grêmio precisa 
da vitória para 
seguir vivo na 
Libertadores 
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2 Última hora

O governador Wilson 
Lima assinou, nes-
ta segunda-feira 
(22), termos de 

Concessão de Direito Real 
de Uso (CDRU) de quatro 
áreas localizadas na região 
de Urucu, em Coari (mu-
nicípio a 363 quilômetros 
de Manaus). A medida vai 
permitir a continuidade da 
exploração de gás natural e 
petróleo pela Petrobras em 
terras do Governo do Ama-
zonas e a ampliação de 20% 
na geração de empregos.

Além da concessão, Wil-
son Lima estendeu o prazo, 
que antes era de cinco anos 
(mínimo exigido por lei), para 
dez anos, um diferencial em 
relação a gestões anterio-
res. A decisão está baseada 
em considerações técnicas 
e jurídicas e busca ofere-
cer tempo suficiente para 
o desenvolvimento da ex-
ploração de gás e petróleo.

Segundo o governador 
do Amazonas, a ação faz 
parte de sua estratégia de 
incentivo a novas matrizes 
econômicas no estado e de 
geração de novas oportuni-
dades de emprego e renda, 
principalmente no interior.

“Essa medida é de total 
interesse do nosso governo. 
A gente conseguiu quebrar 
o monopólio do gás natural 

no meu primeiro mandato e 
estamos viabilizando a ex-
ploração do potássio. Então, 
a gente vive um momento 
interessante no Amazonas 
com relação a ampliação 
dessas matrizes econômi-
cas e para gente é muito 
significativo ter a Petrobras 
unindo forças”, destacou 
Wilson Lima.

A assinatura envolve duas 
renovações e duas novas 

concessões expedidas pelo 
Estado, por meio da Secre-
taria das Cidades e Territó-
rios (Sect). As novas áreas 
são no Campo Juruá e Porto 
Fortaleza. As duas renova-
ções são no Campo Arara 
Azul e Campo RUC Norte. 
A área total abrange 2,7 
mil hectares (27 mil metros 
quadrados).

Participaram da reunião 
com o governador o geren-

te executivo da Petrobras, 
Francisco Alves de Queiroz 
Neto; o prefeito de Coari, 
Keitton Pinheiro; a secretá-
ria da Sect, Renata Quei-
roz; e o secretário de De-
senvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb),  
Fausto Júnior.

Com os documentos, a 
atuação da empresa nas 
áreas de propriedade do 
Estado vai possibilitar o re-

forço no desenvolvimento 
das atividades econômicas 
da Petrobras no Amazo-
nas, bem como a geração 
de emprego e renda para a 
população.

Atualmente, a Petrobras 
emprega 3,2 mil pessoas 
diretamente e gera outros 
16,8 mil postos de traba-
lhos indiretamente. Além de 
manter essa empregabili-
dade atual, as concessões 

Wilson assina termos de Concessão de Direito Real de Uso de áreas de exploração de gás e petróleo
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Assinado termos de concessão 
de exploração de gás e petróleo

vão demandar contratação 
para atender a construção 
dos novos poços e de sondas 
de perfuração. A previsão é 
de 600 empregos a mais, 
um acréscimo de 20% do 
efetivo atual.

Além das quatro áreas 
concedidas, estão em an-
damento na Sect outros oito 
processos de expedição da 
Concessão de Direito Real 
de Uso. A demanda deverá 
atender o processo de 20 
poços com investimento 
previsto de R$ 3,5 bilhões 
até 2029.

 
CDRU
A Concessão de Direito 

Real de Uso é o instrumento 
jurídico utilizado pelo Esta-
do na concessão de áreas 
pertencentes ao patrimônio 
estadual para atividades co-
merciais. Na prática, o Go-
verno do Amazonas autoriza 
o uso da área de forma one-
rosa (a empresa paga para 
usar) durante certo período 
de tempo, sem transferir a 
propriedade. É uma forma 
de fomentar o desenvolvi-
mento econômico sem se 
desfazer do patrimônio.

É importante ressaltar 
que a expedição da CDRU 
não desobriga a empre-
sa dos respeitos às nor-
mas ambientais para uso 
da área. Pelo contrário, o 
atendimento dos requisitos 
ambientais é condição para 
continuidade da concessão. 
Logo, o prazo dos termos 
também tem relação com 
a obrigação da Petrobras de 
recuperar as áreas degrada-
das após o uso.

Expectativa é 
aumentar em 
20% o número de 
empregos na região 
de Urucu-Coari

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Outro pedido de urgência
Ainda na sessão plenária desta 

segunda, um outro pedido de 
urgência em favor do Executi-
vo municipal foi aprovado pelo 
parlamento. Trata-se do PL n° 
22/2024 que propõe alterações 
no programa Minha Casa, Minha 
Vida, no âmbito municipal.

Segundo o projeto, o Pro-
grama Minha Casa, Minha Vida 
em Manaus será vinculado ao 
Programa Federal Casa Verde e 
Amarela, estabelecido pela Lei 
Federal nº 14.118, de 12/01/2021. 
Essa vinculação busca integrar 
as políticas habitacionais muni-
cipais com as diretrizes e recur-
sos federais, potencializando os 
esforços para enfrentar o déficit 
habitacional na cidade.

Esquerda em Manaus
Os nomes postos como pré-

-candidatos para representar 
a esquerda em Manaus até o 
momento são: Marcelo Ramos e 
Anne Moura (PT); Eron Bezerra 
(PCdoB); Natália Demes, Marcelo 
Amil e Thomas Barbosa, todos do 
PSOL. Além desses, eram pré-
-candidatos, o presidente do PT 
Manaus, Valdemir Santana, o de-
putado Sinésio Campos, o vere-
ador Sassá da Construção e o 
militante do partido Luiz Borges, 
que já foi candidato a vereador 
na capital amazonense. O PSOL 
e a Rede formam também uma 
federação partidária, mas a Rede 
até agora não apresentou nomes 
para disputar a prefeitura.

Pressão
A pré-candidata Anne Moura 

(PT) afirmou que foi “pressio-
nada” por cinco candidaturas 
masculinas do Partido dos Tra-
balhadores à Prefeitura de Ma-
naus. Essa afirmação foi feita em 
entrevista à Folha de S. Paulo no 
último domingo (21). “Colocaram 
cinco homens como pré-can-
didatos pelo partido, quando 
nenhum deles era candidato de 
verdade. Fizeram isso só para 
evitar que eu fosse escolhida, 
vejo isso como uma forma de 
violência política de gênero”, afir-
mou Anne.

Desrespeito?
A enfermeira e ativista indíge-

na Vanda Witoto afirmou nes-
te domingo (21) que o uso de 
objetos indígenas por políticos 
não indígenas é um desrespeito 
aos povos originários, mesmo em 
homenagem pelo Dia dos Povos 
Indígenas.

Na sexta (19), alguns políti-
cos do Amazonas publicaram 
homenagens nas redes sociais 
usando cocares, incluindo o se-
nador Eduardo Braga (MDB) e o 
deputado federal Adail Filho (Re-
publicanos), que votou a favor do 
marco temporal.  “No meu povo, 
para você receber um cocar, você 
precisa compreender várias cos-
movisões de mundo. Não é todo 

mundo que usa o cocar”, disse.

Plano de governo
Os sete pré-candidatos à Pre-

feitura de Manaus confirmaram 
que já trabalham na formulação 
dos planos de governo.

Marcelo Ramos disse que está 
avaliando o plano de governo 
apresentado por ele em 2016. 
Amom Mandel (Cidadania) já 
conta com uma consultoria, o 
doutor em direito e professor 
na Ufam, Daniel Gerhard. David 
Almeida (Avante) anunciou que 
desenvolve as propostas para 
um eventual segundo mandato 
com a ajuda do vice-governador 
Tadeu de Souza. Capitão Alberto 
Neto usou as redes sociais para 
‘espantar’ notícias que desistiria 
da disputa e anunciou que já está 
elaborando o plano de governo. 

Montando estratégias
O final de semana dos pré-

-candidatos a Prefeito de Ma-
naus foi de reuniões intensas 
com pré-candidatos a vereador 
que comporão os grupos políti-
cos-eleitorais deles. União Bra-
sil, federação PSDB-Cidadania, 
Novo e PDT fizeram reuniões pú-
blicas com candidatos deles para 

traçar as estratégias eleitorais.
O pré-candidato do União 

Brasil, Roberto Cidade manteve 
reuniões com pré-candidatos a 
vereador dos partidos PRD, PMB 
e PSB. As siglas fazem parte do 
arco de apoio à pré-candida-
tura do parlamentar. “Estamos 
a cada dia mais, consolidando 
nossa pré-candidatura”, afirmou 
o pré-candidato.

Disputa na transmissão
A manifestação promovida 

pelo ex-presidente Jair Bolsona-
ro, neste domingo (22), mostrou 
uma disputa de transmissões ao 
vivo nas redes sociais entre os 
bolsonaristas amazonenses Al-
berto Neto (PL) e Coronel Me-
nezes (PP), com vantagem para 
o primeiro.

O pré-candidato a prefeito de 
Manaus pelo PL, deputado Alber-
to Neto expôs nas redes todos os 
momentos da participação dele 
nos atos de preparação da ma-
nifestação ao lado de expoentes 
do bolsonarismo nacional. Já o 
compadre do ex-presidente, co-
ronel Menezes fez transmissões 
ao vivo evidenciando uma parti-
cipação mais discreta da mani-
festação deste domingo.

Disciplinar flutuantes
 A Prefeitura de Manaus incluiu 

mais três secretarias no grupo de 
trabalho que vai elaborar regras 
para o funcionamento de em-
barcações na orla da cidade. O 
grupo agora terá participação da 
Procuradoria-Geral do Município 
(PGM), Secretaria de Segurança 
Pública (Semseg) e Secretaria de 
Comunicação (Semcom).

A comissão tem como obje-
tivo a elaboração de normas e 
procedimentos para “disciplinar 
as construções ou instalações 
de flutuantes nos cursos d’água, 
bem como o ordenamento da 
orla do município de Manaus, 
considerando os aspectos am-
bientais, de segurança e de uso 
do leito fluvial”. 

CPI do ‘Caixa 2’
Após alcançar o número mí-

nimo de 14 assinaturas para ser 
instaurada na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), e receber 
parecer favorável da Procura-
doria da Casa Legislativa, a CPI 
do “Caixa 2”, vai investigar possí-
veis irregularidades na Semcom. 
Os trabalhos iniciam hoje (23), 
quando ocorrerá a reunião de 
instauração da comissão.

O documento que propõe 
a instalação da CPI foi rece-
bido pela presidência da Casa 
Legislativa e, na última terça, 
teve o parecer favorável, que 
foi emitido pela Procuradoria 
da Casa, lido pelo presidente da 
Câmara, vereador Caio André  
(União Brasil).

Combate à corrupção
A Secretaria de Estado de Se-

gurança Pública do Amazonas 
(SSP-AM) vai realizar, em Ma-
naus, de hoje (23) até quinta 
(25), o curso de Capacitação e 
Treinamento para o Combate à 
Corrupção e à Lavagem de Di-
nheiro Avançado. Ao todo, 145 
servidores das Forças de Segu-
rança da Região Norte e de ór-
gãos parceiros irão participar das 
atividades. O curso será minis-
trado na sede Instituto Integrado 
de Ensino de Segurança Pública 
(Iesp), no Distrito Industrial, zona 
sul de Manaus. A atividade tem 
como coordenação nacional o 
Ministério da Justiça e Seguran-
ça Pública (MJSP). 

Medidas protetivas
A Comissão de Direitos Hu-

manos (CDH) do Senado deve 

analisar hoje (23), às 12h, o substi-
tutivo da Câmara dos Deputados 
a projeto de lei do Senado que 
determina medidas protetivas 
de urgência para idosos e pes-
soas com deficiência vítimas de 
violência ou em risco de sofrer 
agressão. Nesses casos, a auto-
ridade policial deverá informar 
imediatamente o juiz, que terá 
até 48 horas para adotar ações 
cabíveis. De autoria da então 
senadora Simone Tebet, o PL 
4.438/2021 foi aprovado no Se-
nado em 2022 e seguiu para aná-
lise da Câmara dos Deputados.

Superdotados
Alunos da rede pública muni-

cipal de Manaus com altas ha-
bilidades receberão tratamento 
especial do Poder Público, con-
forme estabelece a Lei Municipal 
nº 3.311/2024, sancionada pelo 
prefeito David Almeida (Avante) 
na sexta (19). A ideia é desen-
volver as potencialidades dos 
estudantes superdotados em 
“ambiente apropriado”. 

Para garantir formação dife-
renciada, a prefeitura terá que 
promover formação de profes-
sores para que identifiquem e 
trabalhem com os superdotados 
“desde a educação infantil até o 
ensino fundamental”. 

Conectividade
De 62 municípios amazonen-

ses, apenas Manaus tem conecti-
vidade considerada alta, segundo 
o Índice Brasileiro de Conectivi-
dade da Anatel. Itapiranga, Iran-
duba, Coari, Rio Preto da Eva e 
Manacapuru tem conexão média. 
Nos demais municípios, a comu-
nicação ainda é baixa. 

Em uma escala que vai até 100, 
o IBC considera a conectividade 
como alta quando superior a 
60,81, como média entre 52,33 
e 60,81, como baixa entre 37,26 e 
52,33 e como muito baixa quando 
inferior a 37,26.

Manaus obteve índice de 69,51; 
Itapiranga (59,01); Iranduba 
(57,45); Coari, (53,17); Rio Preto 
da Eva (52,88); e Manacapuru 
(52,86). 

Wilson recebe Isabelle
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima (UB) recebeu nes-
ta segunda (22) para um café 
da manhã, a cunhã-poranga do 
Boi Garantindo, Isabelle Noguei-
ra, que ganhou em 3º lugar no 
BBB24, e elevou a cultura do 
Amazonas, mostrando ao Brasil 
e ao Mundo o Festival Folcló-
rico de Parintins. “Começamos 
a semana recebendo a Isabelle 
Nogueira com um cafezão típico 
amazonense para que a cunhã 
mate um pouco da saudade da 
nossa terra”, disse o governador 
em sua rede social.

Wilson Lima, ainda destacou a 
trajetória de Isabelle no BBB24 
ao exaltar o Amazonas e Pa-
rintins.

Primeira votação em plenário após janela partidária 
coloca David Almeida em vantagem

Nesta segunda (22), a Câmara Municipal de Manaus (CMM) aprovou o pedido de urgência que autoriza a Prefeitura de Manaus 
a emprestar R$ 580 milhões do Banco do Brasil. Por 22 votos a favor e 18 contra, o prefeito David Almeida (Avante) mostrou 
que ainda tem maioria na Casa legislativa.

Em deliberação o projeto de lei toma o nº 069/2024 e vai à 2ª Comissão de Constituição, Justiça e Redação.
Mesmo na oposição ao prefeito, o vereador Marcel Alexandre, que aproveitou a janela partidária para migrar para o Partido 

Liberal (PL), que tem o deputado federal Capitão Alberto Neto como pré-candidato ao cargo majoritário, votou a favor do 
pedido de urgência. Aliás, vale ressaltar que antes, Marcel pertencia à base de David Almeida.

Durante a discussão, o vereador Rodrigo Guedes (PP), que votou contrário ao pedido de urgência, disse que o prefeito “mente e 
engana a população” e que a aprovação do pedido só mostraria que a CMM estaria “fazendo as vontades do Executivo municipal”. 

Ao projeto IDH+, Cidadania e Justiça Social do Ministério Público do 
Amazonas (MPAM), lançado nesta segunda (22), que visa melhorar os 
Índices de Desenvolvimento Humano nos municípios do Estado. O projeto 
pretende diagnosticar e reformular políticas públicas locais, no intuito de 
buscar melhorias nas condições de vida da população amazonense. O lan-
çamento aconteceu na sede da Procuradoria-Geral de Justiça (PGE), em 
Manaus, e contou com a presença de autoridades e parceiros do projeto.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/CMM

Às mortes causadas pelas doenças cardiovasculares. O Brasil já regis-
trou 117.772 mortes neste ano. Os dados, do período de janeiro a 16 de 
abril, são do Cardiômetro, da Sociedade Brasileira de Cardiologia. Até o 
final de 2024, as doenças do coração e da circulação, que representam 
as principais causas de morte no País, deverão responder por mais de 
400 mil óbitos no país. Ainda conforme a SBC, são mais de 1.100 mortes 
por dia, cerca de 46 por hora, uma a cada 1,5 minutos.

Manaus, terça-feira, 23 de abril de 2024
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Lula propõe uma ‘Ouvidoria do Povo’
Editorial

Em uma cerimônia recente de lançamento do programa 
Acredita, que visa fornecer crédito a beneficiários do Bolsa 
Família e Microempreendedores Individuais (MEIs), o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva propôs a ideia de criar uma 
espécie de ouvidoria para que a população possa expressar 
reclamações sobre o governo. Embora tenha apresentado a 
sugestão de maneira não totalmente séria, a proposta toca 
em um ponto crucial para a saúde da democracia brasileira: a 
necessidade de estabelecer canais de comunicação efetivos 
entre o governo e a população.

A democracia, em sua essência, é um sistema de governo 
que se baseia na participação do povo na tomada de decisões 
que afetam suas vidas. Para que essa participação seja efetiva, 
é fundamental que existam meios pelos quais os cidadãos 
possam expressar suas opiniões, preocupações e reclama-
ções. Nesse contexto, a ideia de uma ouvidoria dedicada a 
captar as angústias da população não é apenas bem-vinda, 
mas necessária.

A criação de uma ouvidoria voltada para ouvir as reclamações 
do povo sobre o governo pode servir como um termômetro 
para a administração pública, indicando áreas que necessitam 
de atenção e ajustes. Além disso, tal mecanismo incentivaria 
a transparência e a responsabilidade do governo, ao mesmo 
tempo que empoderaria os cidadãos, dando-lhes voz ativa 
no processo democrático. É uma forma de assegurar que o 
governo esteja, de fato, servindo ao povo e atendendo às suas 
necessidades.

A implementação de uma ouvidoria como a sugerida pelo 
presidente Lula, no entanto, enfrenta desafios. Primeiramente, 
é necessário garantir que o canal seja acessível a todos os cida-
dãos, independentemente de sua localização geográfica, classe 
social ou nível de educação. Além disso, é preciso estabelecer 
mecanismos que assegurem que as reclamações e sugestões 
sejam não apenas ouvidas, mas efetivamente consideradas e 
endereçadas a quem de direito.

A ideia de criar uma ouvidoria para que a população possa 
expressar suas reclamações sobre o governo reflete uma 
compreensão profunda das necessidades de uma socieda-
de democrática. Embora apresentada de maneira leve pelo 
presidente Lula, tal proposta tem o potencial de aproximar 
governo e cidadãos, tornando a administração pública mais 
transparente, responsável e eficaz. Ao promover a participação 
ativa dos cidadãos na governança do país, reforça-se o pilar 
democrático sobre o qual o Brasil está construído.

Por que seu gato arranha 
seu sofá?

Os gatos têm um instinto natural de arranhar que é essencial para 
sua saúde física e bem-estar emocional. Embora possa parecer 
destrutivo para os tutores, o ato de arranhar desempenha várias 
funções importantes para os felinos e é uma parte fundamental 
de seu comportamento.

Uma das principais razões pelas quais os gatos arranham é para 
afiar suas garras. As garras dos felinos crescem continuamente 
e precisam ser mantidas em boas condições para permitir que 
o gato se defenda, caçe e se locomova com eficiência. Arranhar 
ajuda a remover a camada externa das garras, expondo as novas 
garras afiadas por baixo. Isso é vital para eles, especialmente para 
aqueles que vivem em ambientes fechados e não têm acesso 
regular a superfícies ásperas para afiar suas garras naturalmente. 
Por isso a necessidade de se ter bons arranhadores.

Além de manter suas garras afiadas, arranhar também ajuda 
os gatos a alongar seus músculos e tendões. O ato de esticar e 
flexionar as patas durante o arranhão ajuda a manter a saúde 
muscular e a flexibilidade das articulações. Isso é especialmente 
importante para gatos mais velhos ou menos ativos, que podem 
desenvolver rigidez muscular se não tiverem oportunidades ade-
quadas de se alongar e se exercitar.

Outra razão pela qual os gatos arranham é para marcar seu 
território. As glândulas sudoríparas localizadas nas almofadas das 
patas dos gatos liberam feromônios quando arranham, deixando 
uma marca olfativa que é única para cada indivíduo. Isso ajuda os 
gatos a comunicar informações importantes, como sua presença, 
status social e emoções, para outros animais na área. Além disso, 
arranhar também deixa marcas visuais nos objetos arranhados, 
alertando outros gatos para evitar invadir o território de um gato 
estabelecido.

Embora o comportamento de arranhar seja natural e saudável 
para os gatos, pode ser frustrante para os tutores quando dire-
cionado para móveis, cortinas ou outros objetos domésticos. Para 
mitigar esse comportamento, é importante fornecer alternativas 
adequadas para os gatos arranharem. Isso pode incluir pesados 
postes de arranhar, tapetes de arranhar, brinquedos interativos 
e arranhadores verticais e horizontais que suportem o peso do 
gato durante o exercício físico de alongamento. Esses itens devem 
ser colocados em locais estratégicos pela casa e oferecidos desde 
cedo para ensinar os gatos a direcionar seu comportamento de 
arranhar para áreas apropriadas.

É importante saber que os gatos arranham por uma variedade de 
razões e respeitá-las, ajudando-os a se exercitar afiando suas gar-
ras, alongando seus músculos, marcando território e comunicando 
informações para outros animais. Embora esse comportamento 
seja natural e importante para os felinos, deve ser redireciona-
do para áreas apropriadas com o fornecimento de alternativas 
adequadas de arranhadores. É considerado maus-tratos o uso 
de capinhas protetores para as unhas ou os cortes excessivos 
das unhas. Entender e respeitar o comportamento de arranhar 
dos gatos é essencial para promover um ambiente harmonioso 
e saudável para gatos e tutores conviverem.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“A censura foi feita só pra um lado… que coincidência”

Deputado pede Temer negociando fim da ‘guerra’  
na política brasileira

Sabedoria
Osmar Terra sustentou, em en-

trevista ao podcast do Diário do 
Poder, que só Temer tem sabe-
doria política para negociar um 
“plano de paz”.

Primeiro passo
Na opinião do deputado, Jair 

Bolsonaro deu o passo inicial, no 
discurso no comício gigante da 
Av. Paulista, ao pregar o desarme 
de espíritos.

Paciência
Temer foi uma escolha de Lula 

para compor chapa de Dilma 
Rousseff (PT), e sabe que ali o 
político paulista provou ser o “rei 
da paciência”.

Ódio não cessa
O problema na proposta de 

Terra é que Temer é ainda um 
dos políticos mais odiados no 
PT, por haver assumido após o 
impeachment de Dilma.

Ministros e senadores ocupam 
imóveis da Câmara

Tal como o Senado, a Câmara 
dos Deputados também ban-
ca moradia para ministros de 
Lula. André Fufuca, Alexandre 
Padilha, Celso Sabino, Jusceli-
no Filho, Paulo Teixeira e Silvio 
Costa Filho, alçados ao posto de 
assessores de Lula, não renun-
ciaram à regalia. Ao contrário do 
executivo que tem imóveis de 
sobra, 1.345 dos quais 288 estão 
vazios, a Câmara nem mesmo 
tem apartamento para todos os 
deputados: são 447 imóveis. Des-
se total, 48 estão fora de uso  
aguardando reforma.

Ajudinha de R$8 mil
Deputados que não ocupam 

apartamentos da Câmara têm 
R$4.253 de auxílio-moradia e 
pode usar mais R$4.148 do co-
tão como complemento.

É uma farra
Além dos ministros de Lula, 

11 senadores também ocupam 

os espaçosos apartamentos da 
Câmara... dos Deputados.

Lá ou cá
Aécio Neves (PSDB-MG), Gleisi 

Hoffmann (PT-PR) e José Medei-
ros (PL-MT) são os únicos depu-
tados que moram em imóveis do 
Senado.

Obrigação é imposto
Está marcada para quarta-fei-

ra (24) a votação do retorno do 
DPVAT, seguro obrigatório que até 
2019, antes de ser extinto pelo 
governo Bolsonaro, arrancava dos 
motoristas cerca de R$4 bilhões 
por ano.

Sem chance
Jorge Seif (PL-SC) garante que 

apesar da vontade do governo 
Lula (PT), a volta do DPVAT, seguro 
obrigatório cercado de denúncias, 
extinto no governo Bolsonaro, não 
vai ser aprovada no Senado.

Reincidente
Advogados de Glauber Braga 

(Psol-RJ) apresentaram na quinta 
(17) defesa em processo de agres-
são que o deputado responde 
na Câmara. Na véspera, Glauber 
repetiu o barraco: chutou cidadão 
pra fora da Casa.

Aulão
Não caiu bem na oposição a 

iniciativa de Silvio Almeida de mi-
nistrar aulas em curso do MST, “O 
ministro dos Direitos Humanos vai 
dar aula para terrorista”, criticou o 
deputado Gustavo Gayer (PL-GO).

Próxima página
Chega ao fim no próximo mês o 

mandato do ministro Alexandre 
de Moraes como presidente do 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE). 
Em 7 de maio, a ministra Cármen 
Lúcia será referendada sucessora 
de Moraes.

Alô, CGU
Cidadão que quer fiscalizar o 

uso de imóveis do Executivo (Pre-
sidência, ministérios etc.) dá com 

Nikolas Ferreira (PL-MG) sobre ‘Twitter Files’ revelar censura apenas contra conservadores

os burros n’água. A transparência 
do governo federal não atualiza 
esses dados desde 2022, no go-
verno passado.

Além do desrespeito
O deputado Luciano Zucco (PL-

-RS) mandou recado ao ministro 
Ricardo Lewandowski (Justiça): “o 
agronegócio não merece o des-
respeito do governo federal em 
relação aos crimes que sendo 
cometidos pelo MST”.

Denúncia e prova
“STF mente descaradamente”, 

afirmou o deputado Marcel van 
Hattem (Novo-RS) após a Corte 
dizer que documentos divulgados 
nos Estados Unidos sobre des-
pachos são meros ofícios, “provo 
com meu caso”.

Pensando bem...
...se invasão a fazendas é “ocupa-

ção”. Invasão a prédios públicos é...

Poder sem Pudor
Rapadura salgada
Manoel Gomes da Silva, o Go-

minho, trocou o MDB pela Arena 
na eleição municipal de 1976, em 
Princesa Isabel (cidade histórica 
da Paraíba), e foi candidato a vice 
na chapa de Sebastião Feliciano 
dos Santos, o Batinho, mediante 
a promessa de assumir no meio 
do mandato. Passaram-se quatro 
anos e o compromisso não foi 
cumprido. Na eleição seguinte, já 
rompido com a Arena e de volta 
ao MDB, Gominho tentava se jus-
tificar no palanque: “Meus amigos, 
mais vale uma rapadura salgada 
do que uma promessa doce!”

Após sete mandatos de deputado federal e duas vezes ministro em um País fraturado, radicalizado e indo 
para o saco, Osmar Terra (MDB-RS) ainda acredita na concórdia entre brasileiros. Ele alimenta a esperança 
de que logo aparecerá um brasileiro respeitado, capaz de articular com discrição e sabedoria e colocará os 
lados em uma mesa, negociando um acordo de paz entre os “judeus” e os adoradores do “Hamas” locais. E 
esse líder, acredita o deputado gaúcho, é o ex-presidente Michel Temer.



Manaus, terça-feira, 23 de abril de 2024

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |

5

Mário Abrahim é multado por falta de transparência
GASTOS PÚBLICOS

   Em Tempo

O prefeito de Itacoatiara, 
Mário Abrahim, foi multado 
pelo Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM), em R$ 
13,6 mil, por falta de trans-
parência no uso de dinhei-
ro público em contratações 
para a “Expofest”, que ocor-
reu em outubro de 2023.

Conforme a decisão, a re-
presentação com pedido de 
medida cautelar interposto 
pelo

Ministério Público de 
Contas (MPCAM) é decor-
rente da notícia de fato 
com pedido de providência 
realizada por David Andra-
de Moreira contra Mário 
Abrahim, “haja vista a ilegi-
timidade do gasto público 
em decorrência das situa-
ções fáticas existentes no 
município de Itacoatiara/
AM, bem como em face 
da ausência da divulgação 
das informações atinentes 
às contratações no domí-
nio público de transparên-
cia do município.”

DIVULGAÇÃO

Prefeito de Itacoatiara foi multado pelo Tribunal de Contas do Amazonas 

CMM aprova pedido de empréstimo 
de R$ 580 milhões à Prefeitura
Pedido de 
empréstimo já tinha 
sido autorizado 
pela Câmara em 
dezembro do ano 
passado

DIVULGAÇÃO

A Câmara Municipal 
de Manaus (CMM) 
aprovou no plená-
rio, na segunda-feira 

(22), em sessão extraordi-
nária, o ajuste no Projeto 
de Lei n.º 69/2024, do Exe-
cutivo municipal, que auto-
riza empréstimo de R$ 580 
milhões junto ao Banco do 
Brasil, para investimentos 
em obras estruturantes na 
cidade, em áreas como edu-
cação, saúde, infraestrutura 
e transporte público.

O pedido de empréstimo 
já tinha sido autorizado pela 
Câmara em dezembro do ano 
passado, mas precisou pas-
sar por nova aprovação no 
Legislativo municipal para 
atender as novas diretrizes 
da Emenda Constitucional 
n.º 132, de 20 de dezembro 
de 2023, feitas na Reforma 
Tributária.

Para o prefeito de Manaus, 
David Almeida, com a apro-
vação de hoje, quem ganha 
é a população da cidade, que 
será beneficiada com no-
vos equipamentos e melhor 
oferta de serviços públicos.

“Conquistamos hoje mais 
uma vitória para a popu-
lação. Com esses recursos, 
poderemos continuar in-
vestindo em novos equi-
pamentos públicos para o 
desenvolvimento da cidade, 
com geração de emprego 
e renda na contratação de 
mão de obra para a execução 

desses projetos”, declarou o 
prefeito David Almeida.

Dentre os investimentos 
a serem implementados 
com a operação de crédito, 
estão: ações de prevenção 
de desastres naturais, como 
as contenções de erosões 
e estabilização de taludes; 
recapeamento e requalifi-
cação de mais 2,5 mil ruas, 
construção de novas creches 
e UBSs, reforma de centros 
esportivos, praças molhadas 
e da Bíblica, reforma de ter-
minais de ônibus, além da 
continuidade nas obras dos 
viadutos. E mais: desapro-
priação de terras para cons-

trução de moradias popula-
res, recuperação de ramais 
e vicinais, reforma de feiras, 
melhoria no trânsito e de-
sassoreamento de igarapés.

Aprovação
Os vereadores votaram 

e aprovaram os pareceres 
favoráveis das comissões 
de Constituição, Justiça e 
Redação (CCJ) e de Finan-
ças, Economia e Orçamento, 
atestando a legalidade do 
projeto, em conformidade 
com o parecer da Procura-
doria da casa. “O parecer da 
CJJ foi favorável e o plenário 
foi soberano, aprovando os 

pareceres com relação ao 
referido projeto”, frisou o 
presidente da CCJ, vereador 
Gilmar Nascimento.

Líder do prefeito na CMM, 
o vereador Eduardo Alfaia 
também afirmou ser hoje 
um dia de vitória e muito 
produtivo no parlamento, 
com a aprovação do PL, em 
benefício da população da 
cidade de Manaus.

“O parlamento é uma cons-
trução por meio do diálogo, 
do entendimento. Felizmen-
te, a maioria dos parlamen-
tares entendeu a importân-
cia da matéria e votou pelo 
melhor à população de Ma-

naus. Esse empréstimo tem 
o objetivo de fazer frente 
às necessidades da cidade, 
ajudando a gestão munici-
pal a seguir com seu ritmo 
de trabalho e com muitas 
entregas”, afirmou Eduardo 
Alfaia.

Recursos essenciais
Na última semana, o pre-

feito David se pronunciou 
sobre o assunto esclarecen-
do que esse empréstimo é 
essencial para continuar os 
investimentos na capital, já 
que os recursos municipais 
estão comprometidos com 
as responsabilidades de ser-

David Almeida aponta que o dinheiro será usado em benefício da população

viços públicos, como limpe-
za pública e transporte, e em 
pagar as dívidas deixadas 
pelas gestões anteriores.

“Nesses três anos, paga-
mos R$ 2,1 bilhões de em-
préstimos feitos por ges-
tões passadas. Este ano, 
devemos pagar mais R$ 850 
milhões, totalizando R$ 3 
bilhões de dívida que não 
contraímos. Nesta gestão, 
fizemos empréstimos de R$ 
1,1 bilhão, que somados a 
esses R$ 580 milhões, che-
garemos a R$ 1,6 bilhão. Já 
pagamos muito mais do que 
emprestamos, comparou o 
prefeito na ocasião.

O processo n.º 15548/2023, 
deu prazo de 30 dias para o 
prefeito de Itacoatiara pagar a 
multa. O TCE-AM determinou 
ainda que Mário Abrahim adote 
as providências necessárias à 
atualização do domínio público 
de transparência.

Esta é a segunda vez, neste 
ano, que o chefe do municí-
pio é multado pelo TCE-AM 
por falta de transparência 
com gastos públicos. Mesmo 
assim, a prefeitura na gestão 
de Abrahim fará uma grande 
festa nos próximos dias, em 
comemoração ao aniversário 
da cidade, mas a maioria dos 
cachês dos artistas que se 
apresentarão no evento, não 
foram revelados.

O EM TEMPO entrou em 
contato com a assessoria do 
prefeito Mário Abrahim, mas 
não teve retorno até o fecha-
mento desta edição.

Falta de transparência
No mês março, o TCE-AM 

multou o prefeito de Itaco-
atiara em R$ 13.654,39, por 
falta de transparência no 

empréstimo de R$ 30 mi-
lhões feito junto ao Banco do 
Brasil, que aconteceu em no 
dia 10 de outubro de 2022.

O conselheiro-relator, Jo-
sué Claudio de Souza Neto, 
evidenciou a necessidade 
de transparência em rela-
ção aos gastos públicos de 
Abrahim.

“Diante do exposto, ma-
nifesto-me no sentido de 
acompanhar o mesmo en-
tendimento do Órgão Téc-
nico e do Ministério Público 
de Contas, para o CONHECI-
MENTO e pela PROCEDÊN-
CIA PARCIAL desta Repre-
sentação interposta pelo 
Sr. Arnoud Lucas Andrade 
da Silva contra o Município 
de Itacoatiara e o Sr. Má-
rio Boez Abrahim (Prefeito 
Municipal), em face de falta 
de transparência e supostas 
irregularidades acerca do 
processo de empréstimo 
previsto na Lei do Municí-
pio de Itacoatiara n. 511, de 
10 de outubro de 2022, com 
aplicações e multa e deter-
minações”, afirmou o relator.
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 ANTÔNIO LIMA

Wilson anuncia investimento de 
R$ 220 milhões para Itacoatiara 
Reconstrução 
da estrada do 
Novo Remanso é 
umas das obras 
anunciadas pelo 
governador 

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, anunciou, na 
segunda-feira (22), 

investimentos de mais de 
R$ 220 milhões em obras 
de infraestrutura, crédito e 
fomento para agricultores 
da comunidade de Novo Re-
manso, zona rural de Itaco-
atiara (a 176 quilômetros de 
Manaus).

 As entregas ocorreram 
na Escola Estadual Sérgio 
Mendonça de Aquino. Wil-
son Lima pontuou que os 
investimentos vão poten-
cializar a produção rural no 
município e também me-
lhorar a qualidade de vida 
da população.

 “É isso que faz sentido eu 
ser governador. É a gente 
poder fazer essas entregas. 
É a gente poder vir aqui 
e anistiar uma dívida que 
um produtor tinha junto a 
Afeam, para que ele possa 
recomeçar a vida dele por-
que perdeu tudo por con-

ta da estiagem. É a gente 
poder fazer entregas de 
alimentos para instituições 
como a Apae e a Fazenda 
da Esperança, que atendem 
aquelas pessoas em condi-
ção de vulnerabilidade so-
cial. É poder entregar um 
documento que vai resolver 
a vida do produtor”, disse 
Wilson Lima.

 Durante passagem pela 
comunidade, o governador 
anunciou a homologação da 
obra para a reconstrução da 
estrada de Novo Remanso, 
no valor de R$ 164,9 milhões. 
A recuperação da estrada 
irá facilitar o escoamento 
da produção de abacaxi e a 
pecuária leiteira, atividades 
econômicas predominantes 
da região, além de alavancar 
o desenvolvimento regional 
e social para as famílias da 
região.

 Também está em anda-
mento na região obra no 
sistema viário, no valor de R$ 
34,3 milhões, que contempla 
30 vias já concluídas, além 
da obra da Estrada do En-
genho, no valor de R$ 20,5 
milhões. As obras seguem, 
respectivamente, com 61% 
e 27% de avanço.

 O governador também 
inaugurou a iluminação de 
LED na comunidade, que re-
cebeu 701 novos pontos da 

Governador do Amazonas pontuou que os investimentos vão potencializar a produção rural 

tecnologia. O investimento 
foi feito por meio da Uni-
dade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE).

 
Produção rural
Incentivando o setor pri-

mário de Novo Remanso, 
a Secretaria de Estado de 
Produção Rural (Sepror) 
entregou 1.650 mudas de 
citros e café, além de 3,2 
toneladas de alimentos que 

a Sepror adquiriu pelo Pro-
grama de Aquisição de Ali-
mentos (PAA), do Governo 
Federal, com investimentos 
de R$ 19.970. Os alimentos 
serão destinados às famílias 
cadastradas na Rede Socio-
assistencial de Itacoatiara.

 O agricultor Adriano Tei-
xeira, 45, foi um dos bene-
ficiados com fomento para 
potencializar a produção 
rural. “A gente vai revita-

lizar aquelas áreas degra-
dadas, produzir mais por-
que a gente vai trabalhar 
com terras mecanizadas, 
vai trabalhar com adubo, 
vai trabalhar melhorando 
a produtividade da man-
dioca, da mandioca cultura, 
porque é o carro-chefe da 
comunidade hoje.”, desta-
cou o agricultor.

 O Instituto de Desen-
volvimento Agropecuário 

O deputado estadual 
João Luiz (Republica-
nos) entregou na tarde 
de segunda-feira (22), 
equipamentos hospita-
lares, oriundos de R$ 100 
mil em emendas parla-
mentares à Maternida-
de Dr. Antenor Barbosa, 
localizada no bairro da 
Alvorada, na Zona Cen-
tro-Oeste de Manaus. 

A entrega de materiais 
na unidade de saúde 
contou com a presença 
da secretária de Estado 
de Saúde do Amazonas 
(SES-AM), Nayara Mak-
soud, e da gestora da ma-
ternidade, Maria Aládia 
Jimenez.

O parlamentar entre-
gou balança semi ana-
lítica, bebedouros, caixa 
aquecedora, geladeira 
pediátrica, geladeira, 
balança antropométri-
ca, aparelho de foto-
terapia, nobreaks, apa-
relhos de fototerapia, 
termômetros, cadeiras, 
roteador, scanner, of-
talmoscópio e dentre 
outros materiais, que 

serão usados nos recém-
-nascidos e gestantes da  
maternidade. 

“Com uma gestora, que 
conhece a ponta, vamos 
conseguir dar celeridade 
nas entregas das emen-
das parlamentares para 
a pasta da saúde do es-
tado do Amazonas. Isso 
me incentiva muito mais 
a continuar destinando 
emendas impositivas 
para o fortalecimento 
das nossas unidades de 
saúde”, disse o deputado 
João Luiz, que também 
agradeceu ao governa-
dor Wilson Lima pela 
execução da emenda 
impositiva. 

A secretária Nayara 
Maksoud agradeceu o 
apoio do deputado João 
Luiz e destacou a agilida-
de na entrega da emen-
da impositiva. “Tentamos 
trazer a integralida-
de para assistência de 
saúde. Agradecemos o 
deputado João Luiz por 
ter esse olhar sensível na 
área da saúde”, afirmou  
Maksoud. 

os mesmos direitos su-
cessórios, previdenciários. 
Eu tenho o maior respeito 
pelo sentimento religio-
so das pessoas e a Bíblia 
expressa condenação ao 
homossexualismo, porém 
no mundo laico eu preciso 
ter uma solução jurídica 
para isso”.

De acordo com Barro-
so, caso contrário essas 
pessoas ficariam em um 
limbo jurídico, sem saber 
exatamente o que fazer. “E 
aí vem o casamento. Nós 
não achamos que o casa-
mento é uma coisa boa, 
que diminui a promiscui-
dade, estreita as relações 
afetivas? Por que nós va-
mos excluir essas pessoas 
da prosperidade de terem 
um casamento? Essa é a 
minha posição, mas eu te-
nho o maior respeito pelas 
posições contra apostas”, 
ressaltou.

Legalização de drogas leves é 
tendência mundial, diz Barroso

PRESIDENTE DO STF

Maternidade recebe 
equipamentos hospitalares

O presidente do Su-
premo Tribunal Fede-
ral (STF), Luís Roberto 
Barroso, afirmou na se-
gunda-feira (22) em pa-
lestra na Federação das 
Indústrias do Estado de 
São Paulo (Fiesp), que 
no mundo democrático 
existem duas posturas 
possíveis para a ques-
tão das drogas ilícitas: 
uma, a da repressão, 
e outra, que vem ga-
nhando corpo em todo 
o mundo, que é a da 
legalização das drogas 
mais leves. Segundo 
ele, a segunda acon-
tece pela constatação 
de que a guerra contra 
as drogas fracassou e o 
modelo repressivo não 
conseguiu diminuir o 
poder do tráfico nem o 
consumo.

“A discussão que está 
no Supremo é a quanti-
dade. A legislação brasi-
leira não pune com pri-
são o usuário de drogas, 
o que faz muito bem, 
porque punir o usuário é 
um equívoco completo. 
Se ele estiver fora de 
controle, você vai tra-
tar como dependente 
químico. Colocá-lo na 
cadeia é colocar mais 
um agente para o crime 
organizado. Nada, na 
minha visão, justificaria 
a prisão pelo porte pes-
soal para consumo. E o 
legislador acabou com a 
prisão do porte pessoal 
para o consumo, mas 
manteve a criminaliza-
ção do tráfico”, disse.

Ele observou que se 

ALEAM

ROVENA ROSA

Em palestra, ministro também falou de aborto e união homoafetiva

um jovem for pego com 40 
gramas de maconha na zona 
sul do Rio de Janeiro, por 
exemplo, é considerado um 
portador para consumo pró-
prio; porém se o outro jovem, 
geralmente negro, for pego 
com a mesma quantidade na 
periferia do Rio de Janeiro, é 
preso como traficante.

“Portanto, a mesma quan-
tidade é tratada com pesos 
diferentes pela polícia, e o 
que o Supremo está dis-
cutindo não é descrimina-
lização, não é a não prisão, 
porque isso já foi decidido. 
O que o Supremo está de-
cidindo é qual a quantidade 
que vai distinguir traficante 
de usuário para que essa 
escolha não seja feita pela 
polícia por critérios discrimi-
natórios”, explicou.

Homossexualidade 
Outra questão abordada 

na palestra é a das uniões 

homossexuais. Para Barro-
so, a homossexualidade é 
um fato da vida que gera 
consequências jurídicas. “A 
ordem jurídica não dispunha 
sobre as relações entre pes-
soas homossexuais, que eu 
prefiro chamar de relações 
homoafetivas, porque uma 
relação de projeto de vida 
não é puramente sexual e 
no projeto afetivo existem 
as reuniões homoafetivas”, 
disse.

Nesse caso, segundo Bar-
roso, era necessário definir 
quem tem o direito de herdar 
o que é construído ao longo 
de uma relação, se é a famí-
lia de sangue ou é o com-
panheiro, ou companheira 
com quem a pessoa viveu 
por anos. “Alguém tinha que 
decidir isso, e o Supremo 
decidiu, na minha opinião, 
com acerto, que deve tratar 
como você trata as uniões 
estáveis convencionais. São 

DIVULGAÇÃO

Deputado estadual João Luiz fez a entrega dos equipamentos 

e Florestal Sustentável do 
Estado do Amazonas (Idam) 
entregou, ainda, 161 docu-
mentos indispensáveis para 
o exercício de atividades li-
gadas ao setor primário para 
produtores rurais da região 
e também crédito rural no 
valor de R$ 82,9 mil, além de 
R$ 223 mil em crédito para 
produtores de atividades 
ligadas ao agronegócio por 
meio da Agência de Fomen-
to do Estado do Amazonas 
(Afeam).

 O Fundo de Promoção 
Social e Erradicação da Po-
breza (FPS) destinou R$ R$ 
229.600,00 em fomentos, 
por meio de um caminhão 
baú entregue a Associação 
Agropecuária dos Produ-
tores Rurais Indígenas e 
Não Indígenas do Ramal do 
Fortaleza Mura. O veículo 
tem capacidade para 2,5 to-
neladas e deve beneficiar 
diretamente 70 famílias da 
comunidade. 

Cidadania
A Secretaria de Estado de 

Assistência Social (Seas), 
a Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc) e a Secre-
taria de Estado de Seguran-
ça Pública (SSP-AM) ofere-
ceram serviços de cidadania 
para os moradores da região. 
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Escassez de talentos prejudica 
setores no mercado de trabalho

JÓVENES EN ACCIÓN 

Capacitação de jovens migrantes e refugiados venezuelanos 
DIVULGAÇÃO

Projeto capacita jovens migrantes e refugiados venezuelanos

A Organização da Socie-
dade Civil (OSC) Hermanitos 
abriu as inscrições para a 
6ª turma do “Jóvenes en 
Acción”, projeto que ca-
pacita jovens migrantes e 
refugiados venezuelanos 
para entrar no mercado de 
trabalho, por meio de uma 
jornada formativa. As ins-
crições são gratuitas e po-
dem ser realizadas até nesta 
terça-feira (23), por meio 
do link: https://encurtador.
com.br/ltMV7.

A iniciativa é voltada para 
estudantes de 14 a 22 anos 
que estejam cursando o 
Ensino Fundamental ou 
Médio, ou que já tenham 
completado o Ensino Médio 
no Brasil. Os selecionados 
participarão de uma jorna-
da de capacitação de maio 
a julho, com cursos como 

português e outros cursos 
profissionalizantes, incluin-
do informática básica, au-
xiliar administrativo, soft 
skills, educação financeira 
e outros.

“É uma grande oportuni-
dade, pois também faremos 
orientação sobre o mercado 
de trabalho para adoles-
centes e jovens que poderão 
participar de programas de 
aprendizagem como Menor 
e Jovens Aprendiz, e todos 
os selecionados terão apoio 
com vale-transporte e lan-
ches. Não deixe de fazer 
a sua inscrição”, convida o 
diretor presidente do Her-
manitos, Tulio Duarte.

O “Jóvenes en Acción” é 
realizado pelo Hermanitos, 
em parceria com o Ministé-
rio Público do Trabalho do 
Amazonas-Roraima (MPT 

AM/RR), Agência da ONU 
para Refugiados (ACNUR), 
Inspeção do Trabalho no 
Amazonas (SIT-AM), Tribu-
nal Regional da 11ª Região 
(TRT 11° Região), e a Fun-
dação Pan-Americana para 
o Desenvolvimento (PADF).

Sobre o Hermanitos
A Organização tem como 

principal objetivo promover 
iniciativas de acolhimento, 
atividades culturais, em-
preendedorismo e a me-
lhoria da qualidade de vida 
de pessoas refugiadas e 
migrantes venezuelanas 
em Manaus, por meio da 
inserção no mercado local 
de trabalho e a promoção da 
dignidade. Saiba mais sobre 
a instituição, como apoiar e 
seus projetos no site: www.
hermanitos.org.br.

DIVULGAÇÃO

Pesquisadores apontam 
iminente lacuna entre 
oferta e demanda 
de profissionais 
especializados

Em Tempo

Brasil enfrenta desafios 
em relação à escassez 
de talentos em áreas 
estratégicas. Pesquisa-

dores apontam iminente lacu-
na entre oferta e demanda de 
profissionais especializados em 
setores vitais como tecnologia 
da informação (TI), tecnologia 
financeira, sustentabilidade, 
neurodesenvolvimento e saúde.  

Segundo dados da Robert 
Half, consultoria de recruta-
mento, durante o terceiro tri-
mestre de 2023, cerca de 76% 
dos recrutadores no Brasil en-
frentavam desafios na busca por 
profissionais qualificados, sen-
do aqueles com idade superior a 
25 anos e formação universitária 
completa. Paralelamente, a es-
cassez de oportunidades de em-
prego também se revelava uma 
preocupação significativa para 
os trabalhadores desempre-
gados, com aproximadamente 
79% deles destacando a dificul-
dade em encontrar colocação 
profissional. 

No setor de TI, por exemplo, 
a demanda por profissionais 
qualificados está crescendo 
exponencialmente. Um estudo 
da Associação Brasileira das Em-
presas de Tecnologia da Infor-
mação e Comunicação (Brass-
com) mostra que até 2025 serão 
criados quase 800 mil novos 
postos, mas o Brasil forma pou-
co mais de 53 mil profissionais 
de tecnologia por ano — o que 
deve abrir um déficit de 532 mil 
pessoas para trabalhar na área.  

“O crescimento exponencial 
da demanda por profissionais 
qualificados na área de tecno-
logia da informação e análise de 
dados reflete a urgente neces-
sidade de uma resposta estra-
tégica por parte das empresas 
e instituições de ensino. O dado 

alarmante apresentado pelo 
estudo da Brasscom evidencia 
não apenas uma lacuna entre a 
oferta e a demanda de talentos, 
mas também um desafio funda-
mental para a competitividade 
e o desenvolvimento do país”, 
analisa o especialista em dados 
e inovação e professor de MBA 
da FGV, Kenneth Corrêa.

Similarmente, o mercado de 
Open Finance, sistema tecno-
lógico financeiro que permite 
o compartilhamento de dados 
entre diferentes instituições 
bancárias autorizadas pelo 
Banco Central, evidencia uma 
crescente demanda por espe-
cialistas multifacetados, capa-
zes de integrar conhecimentos 
técnicos com uma visão estra-
tégica de negócios. 

“Encontrar talentos capazes 
de combinar conhecimentos 
técnicos robustos com visão 
estratégica de negócios é um 
desafio significativo. O segmen-
to de Open Finance é intrin-
secamente complexo, e sua 
natureza inovadora implica em 
uma escassez de profissionais 
com experiência prévia”, afirma 

o diretor de negócios da Lina 
Open X, Murilo Rabusky. Para o 
diretor, muitos profissionais es-
tão atualmente em processo de 
formação, refletindo o próprio 
estágio de desenvolvimento e 
maturação do ecossistema no 
Brasil.

Profissionais qualificados
A migração para a economia 

verde planeja criar milhões de no-
vos empregos em todo o mundo, 
mas nem todos os trabalhadores 
têm as habilidades que as empre-
sas estão procurando para estes 
cargos. Conforme levantamento 
produzido pelo LinkedIn, apenas 
um em cada oito trabalhadores 
em todo o mundo possuem as 
habilidades “verdes”. Para as mu-
lheres, a lacuna é ainda maior, 
já que nove em cada 10 delas 
não possuem uma única com-
petência verde ou experiência 
profissional na área.

“Na jornada rumo a uma eco-
nomia mais sustentável, en-
frentamos não apenas desafios 
ambientais, mas também uma 
significativa escassez de talen-
tos. A transição para a economia 

verde já criou oportunidades de 
empregos e vem impulsionando 
o desenvolvimento, mas esta-
mos diante de uma realidade 
preocupante: a falta de profis-
sionais qualificados. Diante des-
se cenário, é imperativo investir 
na formação e capacitação de 
pessoas para garantir que te-
nhamos uma força de trabalho 
preparada para enfrentar os 
desafios e oportunidades da 
economia sustentável do fu-
turo”, declara o CEO da Elétron 
Energy, André Cavalcanti. 

Para a CEO da Plure, Jhenyffer 
Coutinho, “ao investir em forma-
ção e capacitação em parcerias 
com o setor privado, governo 
e instituições educacionais, as 
empresas não só se beneficiam, 
mas também impulsionam o 
crescimento econômico e o de-
senvolvimento sustentável local. 
Além da formação, estratégias 
de atração compatíveis com a 
era digital são essenciais”, explica. 

Área da saúde 
Além das empresas sus-

tentáveis, a área de saúde 
também passa por desafios 

semelhantes de encontrar 
profissionais especializados. 
A escassez de terapeutas 
ocupacionais especializados 
no atendimento de crianças 
autistas, por exemplo, é uma 
preocupação crescente.

Segundo dados do Conselho 
Federal de Fisioterapia e Te-
rapia Ocupacional (COFFITO), 
mostram que o país possui 
cerca de 17,5 mil terapeu-
tas ocupacionais, resultando 
em uma média de 6,6 pro-
fissionais para cada 100 mil 
habitantes, número conside-
ravelmente abaixo do reco-
mendado pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS). O 
COFFITO também revela um 
déficit aproximado de 24 mil 
terapeutas ocupacionais no 
país, ressaltando a urgência 
de investimentos e formação 
nessa área.

“O autismo é uma condição 
complexa que requer aborda-
gens terapêuticas específicas 
e personalizadas para atender 
às necessidades individuais 
de cada criança. No entanto, 
a demanda por terapeutas 

ocupacionais com experiên-
cia nesse campo supera em 
muito a oferta disponível, re-
sultando em longos períodos 
de espera para acesso a servi-
ços essenciais de intervenção 
precoce”, comenta Mariana 
Tonetto, diretora clínica da  
Genial Care. 

Para a psicanalista e Pre-
sidente do Instituto de Pes-
quisa de Estudos do Femini-
no (Ipefem), Ana Tomazelli, 
para enfrentar esse desafio, 
é essencial que as empre-
sas adotem uma abordagem 
estratégica no sentido de in-
vestirem em educação de for-
ma desvinculada do processo 
seletivo, para contribuir com 
o segmento.

“Algumas instituições já 
estão implementando treina-
mentos de forma online antes, 
durante e após a contratação 
para capacitar os profissionais 
ou fornecem as chamadas 
Employer U (universidade co-
nectada à empresa, em tradu-
ção livre), ensinando o dia a dia 
da posição através da cultura 
organizacional da empresa.”

Setor de tecnologia da informação demanda de mais profissionais qualificados
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Mudanças na tributação merecem 
atenção na declaração do IR
Contribuintes com 
rendimentos ou 
bens no exterior 
precisam estar 
mais atentos às 
mudanças

DIVULGAÇÃO

Quando o assunto é 
acertar as contas com 
o “leão” por meio da 
declaração de Imposto 

de Renda (IR), muitas dúvidas 
começam a surgir, ainda mais 
diante das novas regras para 
2024. Os contribuintes têm até 
o dia 31 de maio para quitar 
a obrigação e a melhor forma 
de evitar dor de cabeça e uma 
multa de no máximo 20% sobre 
o imposto devido é não deixar a 
responsabilidade tributária para 
a última hora.

Uma das principais mudanças 
é quanto a tabela progressiva 
e suas faixas, havendo um au-
mento no limite anual de ren-
dimentos tributáveis, conforme 
explica o advogado Sergio Vieira, 
que possui ampla experiência 
em questões tributárias e con-
tenciosas.

“Antes, o limite de rendi-
mentos tributáveis era de R$ 
28.559,70. Agora, está em R$ 
30.639,90. Além disso, houve 
aumento no limite de rendimen-
tos isentos e não tributáveis, que 

Em Tempo

Advogado Sergio Vieira tributarista tira 
dúvidas sobre o envio da declaração

atividade rural, obteve receita 
bruta em valor superior a R$ 
153.199,50 ou pretenda com-
pensar, no ano-calendário de 
2023 ou posteriores, prejuízos 
de anos-calendário anteriores 
ou do próprio ano-calendário 
de 2023.

Segundo o advogado, a lis-
ta também envolve: quem é 
detentor de Bens ou direitos, 
inclusive terra nua, com valor 
acima de R$ 800.000,00; quem 
passou à condição de residente 
no Brasil em qualquer mês e se 
encontrava nessa condição em 
31 de dezembro de 2023; quem 
optou pela isenção do imposto 
sobre a renda incidente sobre 

o ganho de capital auferido na 
venda de imóveis residenciais, 
cujo produto da venda seja des-
tinado à aplicação na aquisição 
de imóveis residenciais locali-
zados no País, no prazo de 180 
(cento e oitenta) dias contados 
da celebração do contrato de 
venda; quem é detentor de Bens 
e direitos no exterior (seguindo 
os critérios da Lei 14.754/2023).

Documentos em mãos
Os contribuintes obrigados a 

entregar a declaração de 2024, 
referente à vida financeira de 
2023, precisam reunir e emitir 
alguns documentos, conforme 
elucida Vieira. Dentre os que 

constam na relação básica es-
tão: documentos pessoais (a 
exemplo de RG, CPF, compro-
vante de residência e dados 
bancários); informe de rendi-
mentos financeiros e de apli-
cações; documentos pessoais 
dos dependentes, sendo CPF 
obrigatório; comprovantes de 
despesas médicas e com ensino; 
extrato de previdência privada; 
documentação de imóveis e ve-
ículos; recibos de pagamento ou 
recebimento de aluguel; recibos 
de doações; extrato do Carnê-
-Leão, caso sejam autônomos.

De acordo com o advogado 
tributarista — que possui expe-
riência prática e conhecimento 

passou de R$ 40 mil para R$ 
200 mil. Já a receita bruta anual 
da atividade rural passou de R$ 
142.798,00 para R$ 153.199,50. 
E, por fim, houve alteração no 
limite relativo à posse ou pro-
priedade de bens e direitos, cujo 
valor anterior era de R$ 300 mil e 
passou para R$ 800 mil”, pontua.

Segundo o advogado, pesso-
as que possuam rendimentos 
ou bens no exterior precisam 
prestar ainda mais atenção às 
novas regras. “Isso porque a Re-
ceita Federal está mais rigorosa 
quanto à tributação de renda au-
ferida por pessoas físicas no Bra-
sil oriunda de aplicações finan-
ceiras, entidades controladoras 
e trusts no exterior”, salienta o 
estrategista jurídico com MBA 
em gestão de Negócios.

Vieira detalha quem deve 
cumprir a obrigação, integrando 
a lista de 43 milhões de decla-
rações que a Receita Federal 
estima receber em 2024: quem 
recebeu rendimentos tributá-
veis, sujeitos ao ajuste na de-
claração, cuja soma foi superior 
a R$ 30.639,90; quem recebeu 
rendimentos isentos, não tribu-
táveis ou tributados exclusiva-
mente na fonte, cuja soma foi 
superior a R$ 200 mil; quem 
obteve, em qualquer mês, ganho 
de capital na alienação de bens 
ou direitos, sujeito à incidên-
cia do imposto; quem realizou 
operações em bolsas de valores 
(dentro dos valores mínimos e 
condições); quem, em caso de 

Grupo abre mais de 150 vagas 
de emprego em Manaus

O Grupo Nova Era está com mais 
de 150 vagas de emprego disponí-
veis em Manaus. As oportunidades 
são para cargos em 40 áreas dife-
rentes e atuação nas marcas que 
fazem parte do Grupo — Super 
Nova Era, Pátio Gourmet e TeuCard.

As vagas, inscrições e esclareci-
mentos sobre o processo seleti-
vo podem ser consultados no site 
www.supernovaera.com.br. No final 
da página, a aba Trabalhe Conosco 
encaminha ao portal de oportuni-
dades. Para participar do processo 
seletivo, o candidato deve entrar 
no link, verificar a vaga de seu in-
teresse e observar as orientações 
para inscrição, envio de currículo e 
futuras ações, como entrevistas e 
feedback.

O período de inscrição e descrição 
dos cargos estão disponíveis em 
cada uma delas. Entre os benefí-

cios oferecidos pelo Grupo Nova 
Era estão vale-transporte, plano de 
saúde, plano odontológico, seguro 
de vida, entre outros.

Segundo a gerente de Recursos 
Humanos (RH) do Nova Era, Rose-
ane Veras, as oportunidades fazem 
parte do plano de expansão da 
empresa. As vagas oferecidas, neste 
momento, segundo ela, são para as 
mais diversas funções, como apren-
diz, auxiliar de açougue, auxiliar de 
peixaria, auxiliar de loja, operador de 
caixa, repositor, operador de empi-
lhadeira, entre outros.

O Grupo Nova Era conta, hoje, com 
4.519 colaboradores atuando em 
diferentes frentes de trabalho. Está 
presente em três estados do Norte, 
sendo um dos maiores grupos vare-
jista da região, com 11 unidades em 
Manaus, quatro em Porto Velho/
RO e três em Boa Vista/RR.

NOVA ERA

Empresa seleciona profissionais 
para assessoria de investimentos

O Norte do Brasil concentra 0,7% 
dos investimentos de pessoa físi-
ca na bolsa de valores, a B3. Só 
no estado do Amazonas, são mais 
de 51 mil investidores com R$ 1,7 
bilhões em investimentos listados 
na bolsa, segundo os dados da B3 
até o mês de abril.

Para enfrentar a escassez de 
candidatos para a posição de as-
sessores de investimentos, uma 
realidade comum ao mercado fi-
nanceiro todo, a XP, líder no seg-
mento de investimentos no Brasil, 
está com inscrições abertas para o 
programa XP Future. O programa 
capacita profissionais com perfil 
comercial para se tornarem asses-
sores de investimentos e iniciarem 
uma jornada de crescimento na 
profissão.

“O assessor de investimentos 

desempenha um papel funda-
mental no nosso negócio, sendo 
apresentar o mercado ao cliente, 
explicar características de produ-
tos e fazer prospecção. O assessor 
é o parceiro chave na vida do inves-
tidor, conhece seus objetivos e par-
ticularidades e tem a confiança do 
cliente para ajudá-lo a administrar 
seu patrimônio. A missão da XP é 
seguir fomentando o crescimento 
da atividade no Brasil, formando 
novos profissionais bem qualifica-
dos”, explica Júlio Mello, Head de 
Canais Diretos da XP Inc.

A atividade do Assessor de Inves-
timentos (AI) se tornou a principal 
porta de entrada para quem deseja 
desenvolver uma carreira no seg-
mento financeiro. Até o mês de 
março, o norte do País registrava 
332 AIs, 1,3% do total de assessores 

em todo o Brasil, segundo dados 
da Associação Nacional das Corre-
toras (ANCORD).

As inscrições para o processo 
seletivo em Manaus estão aber-
tas e os interessados devem se 
cadastrar no site até 24 de abril. 
Em caso de aprovação, a contra-
tação é CLT e é necessário que o 
candidato obtenha as certificações 
CPA-20 ou CEA.

Sobre a XP
A XP é a plataforma líder em 

serviços financeiros no Brasil. A 
empresa faz parte da XP Inc., cujo 
propósito é transformar o mer-
cado financeiro para melhorar a 
vida das pessoas, promovendo 
educação financeira e democra-
tizando o acesso a investimentos  
de qualidade.

XP FUTURE

de todo o conjunto de normas 
que compõem a legislação tribu-
tária vigente, sendo uma opção 
atrativa para orientar o contri-
buinte no momento de compor 
o esboço da declaração —, uma 
das dúvidas mais frequentes de 
quem o procura é se a receita 
proveniente de pensão alimen-
tícia de pais divorciados precisa 
ser declarada.

“Apesar de serem isentos de 
IR, esses valores ainda preci-
sam ser declarados na aba de 
‘Rendimentos Isentos e Não 
Tributáveis’, com o código ‘28 — 
Pensão Alimentícia’. No campo 
de tipo de beneficiário, deve ser 
selecionada a opção adequada 
quanto ao titular ou dependente 
para posteriormente preencher 
o CPF de quem pagou a pensão 
e o valor recebido. Ressalta-se 
que quem paga a pensão tam-
bém deve declarar”, explica.

Vieira enfatiza que quem esti-
ver com muitos questionamen-
tos sobre a declaração pode con-
tar com o auxílio do assistente 
virtual Leo, criado pela Receita 
Federal. “É um chatbot desti-
nado a tirar dúvidas sobre o Im-
posto de Renda 2024, bastando 
o contribuinte acessar o ícone 
‘Meu Imposto de Renda’ e clicar 
na figura do leãozinho para iniciar 
o diálogo. A dica mais importante 
é: atente-se ao prazo fatal de 31 
de maio de 2024 para apresen-
tação da declaração, evitando 
multas e até mesmo uma ins-
crição em dívida ativa.”

Renda
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Em Tempo

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, reali-
zou uma vistoria na 
barreira ecológica ins-

talada no igarapé dos Fran-
ceses, localizado ao lado da 
avenida do Samba, na Zona 
Centro-Oeste da capital ama-
zonense. Essa ação acontece 
nesta segunda-feira (22) e faz 
parte dos esforços da Prefei-
tura de Manaus para intensifi-
car a coleta de resíduos sólidos 
e proteger os ecossistemas 
urbanos, visando preservar os 
recursos hídricos da região 

“Os igarapés desempenham 
um papel vital em nosso ecos-
sistema, mas, frequentemen-
te, estão sujeitos a problemas 
de poluição e acúmulo de resí-
duos, comumente descartado 
de forma inadequada pela po-
pulação. Para o enfrentamen-
to e diminuição dos impactos 
ambientais, adotamos ações 
de curto, médio e longo prazos: 
limpeza dos igarapés e afluen-
tes, implantação de ecobarrei-
ras, educação ambiental nas 
escolas, entre outras ações”, 
explicou o prefeito de Manaus, 
David Almeida.

Essas medidas são parte de 
um compromisso mais am-
plo com a sustentabilidade e 
conservação ambiental. Todos 
os dias, os agentes de lim-
peza da Secretaria Municipal 
de Limpeza Urbana (Semulsp) 
percorrem 60 quilômetros de 
orla para a realização dos ser-
viços de limpeza pública, ati-

Estruturas capturam 
detritos flutuantes, 
como plásticos e 
garrafas, antes que 
materiais poluam 
mais rios e igarapés

DIVULGAÇÃO 

Medidas são parte de um compromisso mais amplo com a sustentabilidade e conservação ambiental

Manaus ganha segunda 
ecobarreira em igarapé

vidade essencial na realidade 
de Manaus.

“Diariamente, são coletados, 
em média, 35 toneladas de re-
síduos. Entre janeiro e dezem-
bro de 2023, foram realizadas 
1.320 ações de limpeza, em 
mais de cem igarapés, córre-
gos, orlas e praias de Manaus, 
resultando em uma quanti-
dade de 10.733 toneladas de 
resíduos recolhidos. Grande 
parte desse material - como 
garrafas PETs, descartáveis e 
resíduos domésticos – pode-
ria ser reciclado”, afirmou o 
secretário da Semulsp, Sabá 
Reis.

A limpeza dos igarapés da ci-
dade é realizada, diariamente, 
por servidores que trabalham 
dentro e fora d’água, reco-
lhendo os resíduos que são 
captados por meio de telas de 
contenção. Em seguida, esse 
material é recolhido com o 

SOLIDARIEDADE

GACC-AM anuncia venda de ingressos para feijoada de 25 anos
Da redação

Para celebrar seus 25 
anos de atuação, o Grupo 
de Apoio à Criança e ao 
Adolescente com Câncer 
do Amazonas (GACC-AM) 
realiza, no dia 11 de maio, 
a sua tradicional feijoa-
da no Studio 5 Shopping 
e Convenções, na avenida 
Rodrigo Otávio, 3555, Dis-
trito Industrial, Zona Sul de 
Manaus. Apresentação de 
balé, samba e boi bumbá 
fazem parte da programa-
ção do evento.

Os ingressos para a feijoa-
da já estão sendo comercia-
lizados por R$ 80 e podem 
ser adquiridos na sede da 
entidade, localizada na ave-
nida Domingos Jorge Velho, 
n° 14, bairro Dom Pedro. PIX, 
cartão de débito, crédito e 
transferência bancária são 
as formas de pagamento 
disponíveis. Os interessa-

dos também podem entrar 
em contato com a central 
de doações, por meio do 
telefone (92) 3659-5000.

Todo o valor arrecadado 
com a venda dos ingressos 
será usado para custear os 
mais de 3 mil atendimentos 
e serviços realizados por 
mês, entre eles, alimenta-
ção, assistência social, hos-
pedagem e transporte. A 
iniciativa beneficia mais de 
mil crianças, adolescentes 
e famílias cadastradas na 
instituição.

Segundo a coordenadora 
de marketing do GACC-AM, 
Yara Carvalho, a entidade 
tem atendido a crianças e 
adolescentes que residem 
tanto na capital amazonen-
se quanto no interior, além 
dos Estados vizinhos. 

“Elas recebem todo o 
suporte necessário duran-
te o tratamento contra o 
câncer, incluindo atendi-

mento com fisioterapeuta, 
fonoaudióloga, assistente 
social, nutricionista, psi-
cóloga e pedagoga. Além 
dos serviços de transporte, 
doação de cestas básicas, 
suplementação alimentar, 
kit de higiene pessoal e seis 
refeições ao dia”, informou.

Apoio
Pacientes que chegam 

em Manaus para fazer tra-
tamento contra o câncer in-
fantil e não têm onde morar 
são acolhidos pelo Grupo de 
Apoio à Criança com Câncer 
do Amazonas (GACC-AM), 
que disponibiliza apoio e 
acolhimento, como os ser-
viços de hotelaria, caso os 
familiares não possuam mo-
radia na capital e transporte 
para que possam cumprir o 
tratamento corretamente.

“Disponibilizamos acom-
panhamento psicossocial e 
nutricional, ofertamos tam-

DIVULGAÇÃO

auxílio de caçambas e enca-
minhado ao aterro municipal, 
após passar pela triagem do 
processo de reciclagem.

Ecobarreiras
As ecobarreiras são estru-

turas inovadoras, adotadas 
pela Prefeitura de Manaus, 
que capturam detritos flutu-
antes, como plásticos e gar-
rafas, antes que eles possam 
poluir ainda mais os rios e 
igarapés.

É uma forma sustentável 
de despoluição e, também, de 
contribuir para a saúde geral, 
diminuindo, inclusive, a inci-
dência de inundações, que é 
quando as águas excedem o 
limite máximo da capacidade 
que o canal suporta.

Piloto Apto
Desde a sua instalação, 

há quase quatro meses, a 

ecobarreira-piloto do igara-
pé Beira-Rio, localizado na 
avenida Beira-Mar, bairro 
Coroado, Zona Leste, já re-
teve 28,8 toneladas de lixo. 
A cada dois dias, 600 quilos 
de resíduos são retirados 
pelos agentes de limpeza 
da Semulsp.

Avaliada pela Secretaria 
Municipal de Meio Am-
biente, Sustentabilidade e 
Mudança do Clima (Sem-
masclima) como uma medi-
da sustentável e factível, a 
ecobarreira-piloto foi apro-
vada e aprimorada.

O segundo modelo pas-
sou por poucas adaptações 
quanto ao projeto inicial e 
atende às políticas de meio 
ambiente, responsabilidade 
social e governança (ESG), 
além de estar relacionado 
aos Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável (ODS).

“A limpeza dos igarapés e 
a instalação de ecobarreiras 
são passos fundamentais 
para mitigar os impactos 
da poluição em nossa cida-
de, especialmente nos iga-
rapés”, avaliou o secretário 
da Semmasclima. “O projeto 
de limpeza de igarapés e a 
instalação de ecobarreiras 
não apenas promovem a 
conscientização ambiental, 
mas também oferecem à 
comunidade uma oportu-
nidade tangível de fazer a 
diferença”, finalizou o pre-
feito de Manaus.

Para mais informações 
sobre como se envolver 
ou apoiar essas iniciativas, 
acesse  o site da Semulsp 
ou entre em contato pelo 
WhatsApp ou ligação aos 
números (92) 98415-9563 
ou 98459-5618, entre 8h e 
16h, durante a semana. 

Atenção às 
mulheres 
na Zona Sul

ATENDIMENTO

Da redação

A Unidade Móvel de 
Atendimento à Mulher 
vai realizar atendimentos 
na rua 24 de Agosto, no 
bairro Morro da Liberda-
de, próximo ao albergue 
municipal Gecilda Albano, 
na Zona Sul de Manaus, 
a partir desta terça-feira 
(23).  

Até quarta-feira (24), a 
unidade realizará aten-
dimentos de 8h às 14h 
no território, oferecendo 
orientação psicológica, ju-
rídica e social para mulhe-
res em situação de vulne-
rabilidade ou de violação 
de direitos, além de pro-
mover rodas de conversa 
com temáticas alusivas 
aos direitos da mulher e 
os diferentes tipos de vio-
lência doméstica.

“Nossa unidade móvel 
é uma ferramenta fun-
damental, para que nosso 
trabalho consiga atingir as 
mulheres que mais pre-
cisam desses serviços. 
Entendemos que muitas 
usuárias em potencial, 
hoje, não conseguem ter 
acesso ou simplesmente 
não conhecem a exis-
tência de toda uma rede 
de proteção”, destacou 
Marley Santos, diretora 
do Departamento de En-
frentamento à Violência 
Contra a Mulher.

Na Secretaria Municipal 
da Mulher, Assistência So-
cial e Cidadania (Semasc), 
a Subsecretaria Municipal 
de Políticas Afirmativas 
para as Mulheres e de 
Direitos Humanos é res-
ponsável por formular e 
executar políticas e ações 
afirmativas voltadas para 
a prevenção, combate e 
enfrentamento à violên-
cia contra as mulheres.

bém a entrega quinzenal do 
kit suplementar alimentício 
para contribuir com o trata-
mento do paciente durante 
as sessões, cesta básica para 
a família. Possuímos tam-

bém diversos projetos, como 
o “classe domiciliar”, que 
consiste em aulas ministra-
das por professores certifi-
cados pela SEDUC para que 
as crianças não percam o ano 

letivo durante o tratamento, 
já que na maioria dos ca-
sos não podem frequentar 
a escola pela delicadeza do 
estado de sua saúde”, expli-
ca a instituição.

Valor arrecadado com ingressos será usado para custear os mais de 3 mil atendimentos e serviços realizados por mês
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Projetos de incentivo à leitura 
no Dia Mundial do Livro

No Dia Mundial do Livro, 
celebrado nesta terça-
-feira (23), o Governo 
do Amazonas destaca 

a série de projetos e investi-
mentos para incentivar o há-
bito da leitura e tornar mais 
democrático e acessível a 
oferta de livros à população, 
tanto em Manaus quanto 
nas cidades do interior. 

Em Tempo

   Da redação

Durante o primeiro tri-
mestre deste ano, 78% 
das vítimas de homicídios 
em Manaus tinham ligação 
com a atividade criminosa. 
Os dados são da Secretaria 
de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM).

O levantamento feito pelo 
Centro Integrado de Estatís-
tica de Segurança Pública 
(Ciesp) da SSP-AM mostra 
que, dos 156 casos de homi-
cídios registrados na capital 
nos três primeiros meses de 
2024, 121 (78%) são de víti-
mas ligadas ao crime, cuja 
principal atividade está rela-
cionada ao tráfico de drogas.

Deste total, 99 foram 
vítimas de arma de fogo. 
Os números indicam ainda 
que 86 delas ou tinham 

passagem pelo sistema 
prisional ou boletins de 
ocorrências registrados 
em seu desfavor.

Para o secretário da SSP-
-AM, coronel Vinícius Almei-
da, os números comprovam 
que a maior parcela de mor-
tes decorre da relação das 
vítimas com as drogas. “A 
maioria dos casos é fruto da 
disputa entre organizações 
criminosas e da violação de 
regras do próprio tráfico”, 
pontuou.

Almeida destaca a im-
portância do levantamento 
para o trabalho de combate 
à criminalidade. “Em posse 
dos dados, podemos nortear 
a atuação das forças de se-
gurança de modo a reduzir 
os índices na cidade, prin-
cipalmente os homicídios”, 
conclui.

Leilão do Detran-AM inicia visitação 
de carros e motos nesta quarta (24)

OFERTAS 

Cerca de 80% das vítimas 
com ligação criminosa

   Da redação 

O Departamento Estadu-
al de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM) inicia, na quar-
ta-feira (24), a visitação dos 
veículos que irão a leilão. 
Os interessados em fazer 
a inspeção visual poderão 
comparecer até sexta-feira 
(26), das 9h às 16h, no pátio 

da WR Leilões, localizado 
na rodovia AM-070 (Ma-
noel Urbano), no distrito 
de Cacau Pirêra, município 
de Iranduba (distante 27 
quilômetros de Manaus). 
Ao todo, serão disponibili-
zados 200 veículos.

Do total, são 166 moto-
cicletas e 34 carros, todos 
em estado recuperável, que 

poderão voltar à circulação. 
Os automóveis disponíveis 
neste leilão encontram-
-se no site institucional do 
Detran Amazonas (www.
detran.am.gov.br), nas abas 
Publicações>Leilões> Edi-
tal de Regras-Comissão de 
Leilão 04/2024.

Mais uma vez, o certame 
será no formato on-line 

HOMICÍDIO
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Serão disponibilizados, no total, 200 veículos, todos em estado recuperável

Dados apontam que 16% das vítimas não estavam ligadas

agora começa a pegar os livros”, disse 
a gerente da unidade do Prato Cheio 
do bairro União, Natasha Mille. 

Wagner Alexandre, de 49 anos, ficou 
desempregado em janeiro deste ano. 
Desde então, ele passou a frequentar 
o Prato Cheio do bairro. Além das so-
pas servidas no almoço, ele também 
encontrou no espaço muito acolhedor 
por parte da equipe e, principalmente, 
nos livros. Alexandre Dumas e Márcio 
Souza são alguns dos autores que ele 
já leu as obras. 

“Tem vários gêneros aqui: ficção, ro-
mance, revista de receita, tudo que eu 
gosto. Criei uma relação de amizade 
com todo mundo, porque é melhor 
ficar aqui lendo do que na rua. Por mês 
eu ainda não fiz uma média, mas por 
semana estou lendo uns 6 livros”, disse 
o leitor Wagner Alexandre. 

Cultura
No setor da Cultura, o estado conta 

com o ‘Mania de Ler’, programa que é 
desenvolvido por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa, tendo por 
objetivo o incentivo à prática da leitura 
e a divulgação da literatura clássica 
de autores internacionais, nacionais 
e regionais.

A iniciativa democratiza o acesso ao 
livro e a leitura, tendo como público-
-alvo crianças que não têm bibliotecas 
em seus bairros ou localidades próxi-
mas. Dentre essas ações, destaca-se 
o Projeto Biblioteca Volante, que 

consiste em veículo 
adaptado à biblioteca 
com estantes, cadei-

ras, mesas, acessórios 
e acervo literário com-
posto por 1.200 unida-
des de obras para o 
público infantil, juvenil 
e infanto-juvenil.
Para a gerente do 

projeto, Oiana Couto, o 
‘Mania de Ler’ simboliza a aproximação 
da população com o hábito da leitura, 
principalmente com a ação da Biblio-
teca Volante, que passa pelos municí-
pios do Amazonas. Até o momento, as 

cidades de Iranduba, Manacapuru, Rio 
Preto da Eva, Presidente Figueiredo, 
Careiro Castanho, Manaquiri, Autazes 
e Novo Airão já receberam a visita do 
projeto.

“Nós democratizamos esse acesso 
ao livro. Nesse sentido, nós já visita-
mos Presidente Figueiredo, Manaqui-
ri, Careiro Castanho, o Rio Preto da 
Eva e estamos aqui em Novo Airão. 
A recepção do público é sempre boa, 
porque o nosso cenário já é atrativo e 
com diversidade de livros. As crianças 
ficam maravilhadas e os pais também”, 
detalhou Oiana Couto. 

Jéssica Castro é moradora do muni-
cípio de Novo Airão (distante 115 quilô-
metros). Ela mora em uma comunidade 
distante 20 minutos da cidade, por 
isso sempre aproveita as saídas para 
levar o pequeno Marcos Vinícius. Dessa 
vez, ele se divertiu com a ‘Biblioteca 
Volante’, que visitou o município pela 
primeira vez. 

“Estou achando tudo muito legal, 
muito bom para todos nós. É bom 
porque posso resolver aqui no espaço 
minha documentação, enquanto ele 
fica aqui lendo, por isso fico despre-
ocupada. Toda vez que vem aqui (em 
Novo Airão), ele gosta de participar 
desse tipo de evento”, falou a mãe do 
pequeno, Jéssica Castro, ressaltando 
a importância da leitura.

pelo site da empresa leilo-
eira (www.wrleiloes.com.
br), no dia 29 deste mês, 
com início dos trabalhos 
marcados para as 9h. Para 
participar, os interessados 
devem estar devidamente 
cadastrados no site da WR 
Leilões.

Alerta
O Detran Amazonas 

alerta a população so-
bre os golpes da venda 
de veículos. Informamos 
que a instituição não faz 
venda direta de nenhum 
automóvel, por isso, deve 
ser desconsiderado de 
imediato qualquer cha-
mamento via rede social 
e em situações simulando 
o perfil do diretor-presi-
dente, diretor-técnico ou 
de servidores para ofere-
cer carro ou moto de leilão.

O procedimento correto 
para adquirir um veículo 
do Detran-AM é somente 
por meio do leilão, que tem 
a lista dos bens negocia-
dos em edital. O Detran 
Amazonas orienta, ainda, 
que quem foi lesado deve 
procurar a Delegacia Es-
pecializada em Roubos, 
Furtos e Defraudações 
(DERFD).

DIVULGAÇÃO

AM promove 
projetos de 
incentivo ao 
hábito na capital 
e cidades do 
interior

Livros, revistas e gibis são 
encontrados com facilidade no 
Prato Cheio do bairro da União, 
na Zona Centro-Sul da cidade. 
Inaugurada em abril de 2022, 
a unidade conta com uma área 
de lazer que consegue atender à 
demanda dos beneficiários.

A gerente da unidade, Natasha 
Mille, explica que o projeto come-
çou apenas com uma mesa, onde 
ela colocava os livros doados. 
Aos pou- cos, os beneficiários 

se sentiram à vontade para pe-
gar os exemplares e começaram 
a avisar sobre a iniciativa para 
outras pessoas. 

Quase dois anos depois, o pro-
jeto agora conta com uma grande 
estante de exemplares, que po-
dem ser emprestados para quem 
quiser levar para casa. Para a 
gerente, isso mostra que no-
vos leitores podem surgir com o 
acesso facilitado aos livros. 

“A intenção era justamente 
ampliar o acesso à educação. A 
gente não esperava que o pro-
jeto fosse tomar essa proporção, 
mas hoje percebemos que as 
pessoas sentam e leem juntas. 
O que eu mais observo aqui é 

que tem gente que não tinha 
o hábito da leitura, mas que 

Wagner Alexandre, sempre 
fazendo uma leitura depois 
da refeição no Prato Cheio 

do bairro União
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Ataque hacker a sistema do 
governo desvia recursos da União 
Ministro da 
Fazenda nega 
ataque ao Siafi e 
diz que usuário 
cadastrado foi 
quem acessou rede

DIVULGAÇÃO

O sistema de administra-
ção financeira do gover-
no federal, o Sistema 
Integrado de Adminis-

tração Financeira (Siafi), usado 
na execução de pagamentos, 
foi alvo de uma invasão no mês 
de abril. Há suspeita de que os 
autores do ataque conseguiram 
emitir ordens bancárias e des-
viar recursos da União.

A Polícia Federal investiga 
o caso e atua no rastreio dos 
suspeitos com apoio da Agência 
Brasileira de Inteligência (Abin).

O Tesouro Nacional, órgão 
gestor do Siafi, implementou 
medidas adicionais de seguran-
ça para autenticar os usuários 
habilitados a operar o sistema 
e autorizar pagamentos.

O Ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad (PT) se pronun-
ciou sobre o caso e negou que 
o Siafi tenha sofrido um ataque 
hacker. O ministro informou que 
o que houve foi um problema de 
“autenticação” de um usuário já 
cadastrado.

Em Tempo

De acordo com fontes a 
par da investigação, houve 
um ataque ao sistema de 
autenticação

veram seus acessos utilizados 
por terceiros sem autorização.

As apurações indicam que os 
invasores conseguiram acessar 
o Siafi utilizando o CPF e a senha 
do gov.br usada pelos gestores e 
ordenadores de despesas para 
utilizar a plataforma de paga-
mentos.

A suspeita é que os invasores 
coletaram os dados sem auto-
rização via sistema de pesca 
de senhas (com uso de links 
maliciosos, por exemplo). Uma 
das hipóteses é que essa coleta 
se estendeu por meses até os 
suspeitos reunirem um volu-
me considerável de senhas para 
efetuar o ataque.

São considerados outros ar-
tifícios também podem ter sido 
empregados pelos invasores. A 
plataforma tem um mecanismo 
que permite desabilitar e recriar 
o acesso a partir do CPF do usu-
ário, o que pode ter viabilizado o 
uso indevido do sistema.

Segundo as apurações preli-
minares, uma das tentativas de 
invasão se deu no início de abril 
por meio do uso não autorizado 
de acessos pertencentes a ges-
tores da Câmara dos Deputados.

A fraude foi detectada por-
que o CPF do gestor utilizado 
para tentar emitir uma ordem 
bancária por meio do Pix (OB 
Pix) era o mesmo de quem fez 
a liquidação da despesa. Nas 
regras de administração finan-
ceira federal, a liquidação e o 

“Olha, a informação que eu 
tenho é parcial, de que o pro-
blema não é do Siafi, o problema 
não é do sistema. O problema 
provavelmente foi de autenti-
cação, de acesso. Então, é isso 
que está sendo apurado. Como 
é que alguém teve acesso tendo 
sido autenticado? Ou seja, não 
foi uma ação de um hacker que 
quebrou a segurança. Não foi 
isso, foi um problema de au-
tenticação. É isso que a Polícia 
Federal está apurando e, ob-
viamente, que está rastreando 
para chegar nos responsáveis”, 
disse Haddad a jornalistas.

Haddad ainda destacou que 
não há informações sobre valo-
res que podem ter sido desvia-
dos, já que a investigação está 
sob sigilo. O ministro reforçou 
que o sistema está “preservado”.

“Eu vou inclusive informar ao 
presidente (Lula) sobre as in-
formações que eu tenho. Mas, 
repito, não foi uma ação hacker 
contra o sistema. O sistema está 
preservado, foi uma questão de 
autenticação É alguém que ti-
nha acesso”

Entenda o caso 
De acordo com fontes a par 

da investigação da Polícia Fe-
deral, houve um ataque ao 
sistema de autenticação. Com 
isso, os invasores conseguiram 
utilizar os dados de acesso de 
gestores habilitados para fazer 
movimentações financeiras, ti-

TikTok pode enfrentar multas 
e suspensão do aplicativo

As autoridades europeias 
estão ameaçando o TikTok 
com multas pesadas e uma 
possível suspensão forçada 
nesta semana de partes de 
um novo aplicativo derivado, 
lançado este mês, que os re-
guladores alegam conter re-
cursos viciantes.

As advertências têm como alvo 
o TikTok Lite, uma versão menos 
intensiva em dados do aplicativo 
principal do TikTok, que contém 
um recurso que recompensa os 
usuários com dinheiro por se 
envolverem com o conteúdo do 
TikTok e com os recursos do 
aplicativo.

As autoridades da União Euro-
peia (UE) temem que o recurso 
possa ser usado para transfor-
mar os usuários do TikTok Lite 
em viciados que não conseguem 
parar de usar o aplicativo e o des-
creveram como um “experimen-
to” em cidadãos inconscientes 
da União Europeia na Espanha 
e na França, onde o TikTok Lite 
foi disponibilizado.

O anúncio desta segunda-feira 

(22) da União Europeia marca a 
segunda grande investigação do 
bloco comercial sobre o TikTok 
e se concentra especificamen-
te no TikTok Lite e no que as 
autoridades disseram ser riscos 
de danos graves à saúde mental 
dos usuários.

A medida ocorre dias depois 
que a Câmara dos Deputados 
dos EUA aprovou uma legislação 
que poderia, em última instância, 
banir o TikTok dos Estados Uni-
dos por questões de segurança 
nacional.

Espera-se que o Senado norte-
-americano adote essa medida 
já nesta semana, como parte de 
uma votação sobre ajuda externa 
a Israel e à Ucrânia.

A mais recente investigação 
da UE representa a primeira vez 
que os funcionários da Comis-
são exerceram seu poder usando 
certas novas ferramentas con-
cedidas a eles sob a nova lei 
de longo alcance da Europa que 
regulamenta as plataformas on-
-line, a Lei de Serviços Digitais 
(DSA).

EUROPA 

Autoridades afirmam que TikTok pode ser “viciante” e usado como experimento

Estudantes e ativistas pró-Palestina protestam em frente a policiais 

Manifestantes pró-Palestina 
são presos nos Estados Unidos  

Dezenas de pessoas foram pre-
sas durante uma manifestação pró-
-Palestina na Universidade de Yale 
na segunda-feira (22). O incidente 
aconteceu horas depois de a Columbia 
ter cancelado as aulas presenciais 
para tentar reduzir as tensões em 
seu campus de Nova York —onde a 
polícia reprimiu um acampamento na 
semana passada.

Em New Haven, Connecticut, os ma-
nifestantes bloquearam o tráfego ao 
redor do campus de Yale. Eles exigiram 
que a universidade se desfaça de 
fabricantes de armas militares.

Mais de 40 pessoas foram presas 
pela polícia, de acordo com o Yale 
Daily News, um site de notícias ad-
ministrado por estudantes. A direção 
da universidade não comentou sobre 
o assunto.

Os protestos em Yale, Columbia e 
outros campus universitários em todo 
o país foram iniciados em resposta 
à mais recente escalada do conflito 
entre Israel e Hamas, que começou 
em 7 de outubro.

Os defensores dos direitos huma-
nos apontaram um aumento geral do 
preconceito e do ódio contra judeus, 
árabes e muçulmanos desde o início 
da guerra. Houve uma preocupação 
especial nos últimos dias, com o início 
do feriado judaico da Páscoa nesta 
segunda-feira (22).

Em uma declaração na segun-
da-feira, a presidente da Colum-
bia, Nemat Minouche Shafik, disse 
que a universidade cancelou as 
aulas presenciais e ainda denun-
ciou a linguagem antissemita, o 
comportamento intimidador e de 
assédio que, segundo ela, havia 

SPENCER PLATT
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ocorrido no campus recen-
temente.

A decisão de cancelar as aulas 
no campus de Nova York ocorreu 
após a prisão de mais de 100 
manifestantes, alguns dos quais 
montaram dezenas de barracas 
no que a escola disse ser uma 
manifestação não autorizada que 
interrompeu as atividades.

“Essas tensões foram explora-
das e ampliadas por indivíduos 
que não são afiliados à Columbia 
e que vieram ao campus para 
perseguir suas próprias agendas”, 
disse Shafik.

Acampamentos pró-Palestina 
também foram montados no 
Emerson College, em Boston, e 
no Massachusetts Institute of 
Technology, em Cambridge.

No domingo (21), o presidente 
Joe Biden declarou que sua ad-
ministração colocou toda a força 
do governo federal para proteger 

a comunidade judaica. “Mesmo 
nos últimos dias, temos visto 
assédio e pedidos de violência 
contra judeus. Esse antisemitis-
mo flagrante é repreensível e 
perigoso”, disse Biden. 

Elie Buechler, rabino ortodoxo 
da Universidade de Columbia e 
de sua afiliada Barnard College, 
disse aos estudantes que a polícia 
do campus e da cidade não pode 
garantir a segurança dos estu-
dantes judeus, de acordo com a 
mídia local.

Os organizadores estudantis 
do acampamento da Universi-
dade de Columbia responderam 
às alegações da Casa Branca de 
antissemitismo nos protestos 
pró-Palestina no campus. Eles 
disseram que estavam sendo 
identificados erroneamente e 
que alguns “indivíduos inflama-
dos” não representavam seu 
movimento.

pagamento precisam ser auto-
rizados por gestores distintos.

Além disso, apesar da possi-
bilidade, a Câmara não adota 
como procedimento a execução 
de pagamentos via Pix. Na oca-
sião, outro fator que dificultou a 
ação dos invasores foi o fato de 
que a OB Pix já estava desabili-
tada. Segundo os relatos, outra 
unidade gestora já havia sido 
alvo do mesmo tipo de ataque.

Após os episódios, o Tesouro 
Nacional comunicou aos gesto-
res e ordenadores de despesa 

que o acesso ao Siafi passaria 
a ser feito apenas por meio do 
certificado digital.

Mesmo assim, o governo 
detectou novas tentativas de 
invasão com a utilização de cer-
tificados digitais emitidos por 
empresas privadas. O gestor do 
Siafi passou a exigir acesso com 
certificado digital emitido pelo 
Serpro, empresa pública federal 
do ramo de tecnologia.

O Siafi já havia sido alvo de 
uma tentativa de invasão em 
2021. Na época, o então Minis-

tério da Economia informou que 
medidas de contenção foram 
imediatamente aplicadas pela 
Polícia Federal e que não houve 
danos ao sistema.

A invasão na ocasião foi do 
tipo “ransomware”. Nessa mo-
dalidade de ação, dados da ins-
tituição atacada são coletados e 
pode haver bloqueio do sistema. 
Em seguida, os criminosos fa-
zem cobrança de uma espé-
cie de resgate, com pedido de 
pagamento que pode ser em 
moedas digitais.
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Duhigó é a primeira indígena do 
Amazonas na Bienal de Veneza
Duhigó se consagra 
no cenário 
internacional como 
artista visual, com 3 
obras de sua autoria

DIVULGAÇÃO

Na semana em que se ce-
lebra o Dia dos Povos 
Indígenas (19), a artista 
amazonense Duhigó, do 

povo Yepá Mahsã (Tukano), se 
consagra no cenário internacio-
nal como artista visual, com 3 
obras de sua autoria na maior e 
mais antiga bienal de arte do pla-
neta, “A Bienal de Veneza”. Sua 
arte representa a memória e a 
ancestralidade dos povos indíge-
nas que formaram a Amazônia. 
A abertura ao público aconteceu 
no sábado (20) e vai até 24 de 
novembro deste ano, na cidade 
de Veneza, Itália.

Duhigó já é uma artista con-
sagrada com o prêmio nacio-
nal Funarte “Mestras e Mestres 
das Artes 2023”, e agora, ganha 
projeção internacional. A artista 
recebeu convite de Juan Carlos 
Cordero Nina, vice-ministro da 
Cultura da Bolívia e comissário 
do Pavilhão da Bolívia para par-
ticipar da exposição intitulada 
“Olhando para o futuro-passado, 
seguimos em frente”, curada 
pelo Ministério da Cultura do 
Estado Plurinacional da Bolívia. A 
mostra reúne artistas de diversas 
nacionalidades dos países ama-
zônicos e faz parte dos pavilhões 
nacionais que compõem a 60ª 
Exposição Internacional de Arte 
da Bienal de Veneza, intitula-
da Stranieri Ovunque – Foreig-

Em Tempo

tela, cedida pelo colecionador de 
arte amazonense Bruno Tuma 
Serra Pinto. A obra apresenta 
uma espécie de tacape recolhido 
há mais de 200 anos pelo via-
jante português Alexandre Ro-
drigues Ferreira, na Amazônia. 
Os grafismos aplicados apresen-
tam a relação entre o homem e a 
natureza e as relações de poder 
do colonizador em tensão com 
os povos indígenas contra a força 
estrangeira devastadora.

A segunda obra é a Maloca 
Tuyuka II, em acrílica sobre tela, 
cedida pela Manaus Amazônia 
Galeria de Arte, representante da 
artista. “Participamos com toda 
nossa estrutura para colocar o 
Amazonas, por meio da arte de 
Duhigó, neste evento icônico e 
consagrá-la no cenário interna-
cional. Este é um marco na histó-
ria da arte amazonense e ama-
zônica”, afirma Carlysson Sena, 
fundador da Manaus Amazônia. 
A obra apresenta os Tuyukas, 
grupo indígena próximo aos 
Tukano, etnia do artista, e em 
sua segunda versão apresenta 
os Tuyukas e gráfica corporal 
em frente à maloca.

E, a última obra da trilogia de 
Duhigó, intitulada Duhporoca-
cé (coisa do passado, na língua 

ners Everywhere (Estrangeiros 
por toda parte), sob curadoria 
do brasileiro e diretor artístico 
do Museu de Arte de São Pau-
lo (MASP), Adriano Pedrosa e 
organização da La Biennale di 
Venezia.

Durante a pré-abertura, nos 
dias 17, 18 e 19 de abril, Duhigó 
destacou sua trajetória e orgulho 
de ser uma das artistas amazo-
nenses na Bienal e a primeira 
indígena do Amazonas a ocu-
par esse espaço internacional. 
“Estou muito feliz com esse re-
conhecimento. A minha história 
não foi fácil e ainda é difícil o 
indígena ocupar espaços de arte 
no Amazonas, no Brasil e fora 
dele. Mas agora meus trabalhos 
estão na Bienal do mundo e só 
tenho a agradecer por todos que 
me ajudaram a chegar até aqui. 
As pessoas que apreciam meus 
trabalhos e valorizaram meus 
trabalhos no passado para eu 
chegar até aqui. Muito obrigada 
a todos. Estou muito feliz”, disse.

A artista participa na Bienal de 
Veneza com três trabalhos seus 
expostos no Pavilhão boliviano e 
tratam deste “olhar para o pas-
sado” com sentimento de “seguir 
em frente”. A primeira obra cha-
mada Tacapé, em acrílica sobre 

Garantido retira toada de 
álbum 2024 após polêmica

A Associação Folclórica Boi-
-Bumbá Garantido (AFBBG) 
anunciou, na última sexta (19), 
a exclusão da toada ‘Parintina 
Rainha’ do álbum “Segredos 
do Coração”, responsável pela 
trilha sonora do bumbá ver-
melho e branco neste ano.

Composta por Mário Pau-
lain e Chico da Silva, a toada 
é polêmica por conta da letra, 
uma vez que torcedores as-
sociaram uma ‘pirralha’, como 
diz a letra, a termos sensuais. 
De acordo com a associação, 
a escolha da obra foi pauta-
da sem a menor intenção de 
provocar qualquer sentimen-
to pejorativo ou de desmere-
cimento à mulher, até porque 

o bumbá sempre defendeu a 
valorização humana em toda a 
sua diversidade, seja o gênero 
que for.

“Isto posto, para que não 
pairem dúvidas sobre o res-
peito que esta Associação 
nutre pelas mulheres, está 
sendo retirado o fonograma 
da referida obra de todas as 
plataformas e páginas oficiais 
do Garantido”, diz o comuni-
cado.

O autor da obra, Mário Pau-
lain, se manifestou em suas 
redes sociais, afirmando que 
a decisão de retirar a obra 
se deu em comum acordo 
com a direção da associação 
folclórica.

‘PARINTINA RAINHA’

Toada ‘Parintina Rainha’ foi retirada de álbum do boi Garantido 

Livro será lançado na Biblioteca do ICBEU, na avenida Joaquim Nabuco, Centro 

Lançamento do livro ‘O casamento civil 
entre os pares homoafetivos’ em Manaus

A Editora Valer lança no dia 25 de 
abril, às 18h, o livro “O casamento civil 
entre os pares homoafetivos”, da ad-
vogada Yone Chagas. O livro é um dos 
20 selecionados pelo Concurso Frauta 
de Barro 2023. O evento será realizado 
na Biblioteca do ICBEU, localizado na 
avenida Joaquim Nabuco, 1286, Centro 
de Manaus.

O planeta completa mais uma volta, 
trazendo mudanças significativas que 
diferenciam o final dos séculos XX e 
XXI. Uma das mais impactantes é a que 
trata de gênero. Neste livro, um estudo 
apresenta o histórico, com debates e 
documentos, sobre uma das questões 
mais relevantes: o casamento civil en-
tre os pares homoafetivos.

Para a coordenadora editorial da 
Valer, professora doutora em Filosofia 
e autora do livro ‘Para aquém ou para 
além de nós’, Neiza Teixeira, a publi-
cação desse livro é muito importante 
porque trata de um tema que traz 
debates no mundo todo. “O livro da 
advogada Yone Chagas chama a aten-
ção, principalmente porque aborda um 
tema atual, complexo e que chama a 
atenção da sociedade brasileira. Nós 
vivemos um momento de intensas 
transformações, que requerem a aten-
ção dos poderes Legislativo, do Judici-
ário e do Executivo e, especialmente, 
da sociedade, que deve se mobilizar 
em favor das questões que devem ser 
debatidas e resolvidas em seu favor”, 
ressaltou Neiza.

O livro faz uma análise da visibili-
dade do casamento civil entre homo-
afetivos. Fala sobre a dignidade da 
pessoa humana, a igualdade, a busca 
da felicidade, a legalidade e outros 
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princípios que todos buscam e 
têm direitos, e que as pessoas 
que amam pessoas do mesmo 
sexo não puderam adquiri-los, 
por conta da discriminação cau-
sada pela interpretação libera-
lista do Art. 226, § 3º, da Consti-
tuição Federal de 1988, e artigo 
1514 do Código Civil.

A obra fala não somente de 
direitos, mas também de aspectos 
históricos da homossexualidade, a 
fim de se conhecer como iniciou 
e como se chegou à descrimina-
lização.

Segundo Christopher Rocha, 
que é escritor, historiador e ati-
vista dos direitos humanos, que 
escreveu na orelha livro, ‘O casa-
mento civil entre pares homoafe-

tivos’ é uma obra que se destaca 
como um farol de conhecimento 
e compreensão em um mundo 
em constante evolução. “A autora 
nos conduz em uma exploração 
profunda da viabilidade do ca-
samento civil entre pessoas do 
mesmo sexo, à luz dos princípios 
constitucionais que regem nossa 
sociedade”, explicou Rocha.

Ainda de acordo com Christo-
pher, cada capítulo da obra abor-
da aspectos cruciais da jornada, 
desde o contexto histórico da 
discriminação contra a homos-
sexualidade até uma análise apro-
fundada da Lei Maria da Penha, 
considerada um marco inicial na 
legalização das uniões homoafe-
tivas. vww

Tukano), cedida pela artista, 
resgata as memórias da infân-
cia na artista na aldeia de São 
Francisco, às margens do rio Ti-
quié, na região de Pari Cachoeira, 
hoje município de São Gabriel da 
Cachoeira, noroeste do Estado 
do Amazonas. A obra apresenta 
a maloca de sua família do povo 
Yepá Mahsã, Tukano. À frente 
da maloca estão seu pai Arkitó 
e sua mãe Uaró. Ao lado de sua 
mãe está Duhigó e suas irmãs 
Jacinta e Meire. Ao lado do pai 
está Doéthiro, o primogênito, 
seguido pelos irmãos João Bos-
co, Bartolomeu e Tiago, nomes 
os quais a artista não se lembra 
mais como são na língua Tukano.

Participam também da Bie-
nal de Veneza, na 60ª Expo-
sição Internacional de Arte, 
intitulada Stranieri Ovunque 

– Foreigners Everywhere (Es-
trangeiros por toda parte), os 
artistas Manauara Clandestina 
(1992), no Núcleo Contemporâ-
neo da exposição e Denilson 
Baniwa (1984), como um dos 
curadores do Pavilhão Brasi-
leiro, na mostra “Ka’a Pûera: 
somos pássaros ambulantes”, 
que traz obras dos artistas Gli-
céria Tupinambá com a Comu-
nidade Tupinambá da Serra do 
Padeiro e Olivença, na Bahia, 
Olinda Tupinambá e Ziel Ka-
rapotó.

Todas as exposições acon-
tecem no local “Giardini”, onde 
também está o Pavilhão Central 
da Bienal.

Comissário: Juan Carlos Cor-
dero Nina

Curador: Ministério da Cultu-
ra do Estado Plurinacional da 
Bolívia

Expositores : Elvira Espejo 
Ayca, Oswaldo “Achu” De, León 
Kantule, Yanaki Herrera, Duhi-
gó, Zahy Tentehar, Lorgio Vaca, 
Maria Alexandra Bravo Cladera, 
Rolando Vargas Ramos, Edwin 
Alejo, Cristina Quispe Huanca, 
Martina Mamani Robles, Prima 
Flores Torrez, Laura Tola Ventu-
ra, María Eugenia Cruz Sanchez, 
Faustina Flores Ferreyra, Pame-
la Onostre Reynolds, Guillermina 
Cueva Sita, Magdalena Cuasace, 
Claudia Opimi Vaca, Olga Rivero 
Díaz, Reina Morales Davalos, Sil-
via Montaño Ito, Ignacia Chuviru 
Surubi, Ronald Morán, Humber-
to Velez. 

Obras da indígena 
amazonense, Duhigó, 
agora ganha projeção 

internacional
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Tricolor ainda não 
venceu e sequer 
marcou um gol 
nas duas primeiras 
partidas do torneio

    Em Tempo

O Grêmio terá uma de-
cisão pela frente na 
noite desta terça-
-feira (23). O time 

comandado por Renato Gaú-
cho encara o Estudiantes-
-ARG no estádio Ciudad de 
La Plata, em La Plata, na Ar-
gentina, pela terceira rodada 
do grupo C da Copa Liberta-
dores. A bola rola às 18h (ho-
rário de Manaus). Com duas 
derrotas nas duas primeiras 
partidas do grupo, o Tricolor 
trata a partida como uma de-
cisão visando à classificação 
à próxima fase.

Campeão gaúcho, o Grêmio 
ainda não venceu e sequer 
marcou um gol na Liberta-
dores deste ano. Na primei-
ra rodada, o Tricolor perdeu 
para o The Strongest-BOL 
por 2 a 0 na altitude de 
La Paz, na Bolívia; na últi-
ma rodada, derrota para o 
Huachipato-CHI dentro de 
casa, em Porto Alegre. 

A vitória, portanto, é crucial 
para Renato Gaúcho e seus 
comandados seguirem vivos 
na disputa pelas duas primei-
ras colocações do grupo. O Es-
tudiantes é atual vice-líder do 
grupo C, com 4 pontos, atrás 
do Huachipato-CHI somente 
por 1 gol sofrido no saldo.

Trajetória
Os donos da casa vêm de 

uma sequência de cinco vi-
tórias consecutivas, contan-
do jogos da Libertadores e 
da Copa da Liga Argentina, 
enquanto o Grêmio ainda 

Grêmio disputa ‘Batalha 
de La Plata’ na Liberta

não se encontrou no grupo 
da Libertadores. O Tricolor 
até emendou duas vitórias 
em sequência no Brasilei-
rão, contra Athletico-PR e 
Juventude-RS.

Em casa, a última derrota 
do Estudiantes foi no início 
de março, dia 6, em um 2 a 1 
contra a Platense pela Copa 
da Liga Argentina. Desde en-
tão, são 4 jogos, 4 vitórias, 
11 gols marcados e apenas 
um sofrido - incluindo uma 
goleada de 5 a 0 contra o 
Central Córdoba.

Por outro lado, o Grêmio 
não vence como visitante 
desde o Gauchão, quan-
do ganhou na semifinal do 
Caxias-RS, por 2 a 1, em 16 
de março. Nos demais jogos, 
empatou com o Juventude-
-RS na final por 0 a 0, e per-

deu do The Strongest-BOL 
e do Vasco, nas estreias da 
Libertadores e do Brasilei-
rão, respectivamente.

Diego Costa fora
O Grêmio embarcou no 

início da tarde de segunda-
-feira (22) para a Argentina. 
Diego Costa não viajou com 
a delegação e segue como 
desfalque. Por outro lado, 
Pepê volta a ser opção para 
o técnico Renato Portaluppi.

O centroavante de 35 anos 
foi ausência nas duas úl-
timas partidas do Tricolor 
após sentir um problema 
muscular na coxa esquerda 
na derrota para o Vasco, na 
estreia pelo Brasileirão. Ele 
vinha sendo preparado para 
o duelo na Argentina, mas 
ainda não está totalmente 

recuperado. Com isso, João 
Pedro Galvão deve ganhar 
sequência no comando do 
ataque.

Galo contra Peñarol-URU
A noite desta terça-feira 

será decisiva também para 
Atlético-MG e Peñarol-URU, 
que medem forças pela ter-
ceira rodada do grupo G da 
Libertadores. O jogo será re-
alizado na Arena MRV, em 
Belo Horizonte, a partir das 
20h (horário de Manaus).

O Galo chega ao confronto 
embalado. Com duas vitórias 
e 100% de aproveitamento, 
um novo triunfo deixa a equi-
pe de Gabriel Milito próximo 
de carimbar uma vaga na 
próxima fase.

Na escalação, Milito vai 
com o que tem de melhor e 

Brasileirão com cinco times invictos após três rodadas
NA PONTA

Da redação

Cinco equipes permane-
cem invictas no Campeona-
to Brasileiro Série A após 
as três rodadas inicias: Red 
Bull Bragantino, Flamengo, 
Atlético Mineiro, Fortaleza e 
Criciúma são os clubes que 
ainda não perderam.

Os paulistas e os cariocas 
estão empatados em sete 
pontos, mas o time de Bra-
gança Paulista está à frente, 
na liderança, pelo número 
de gols marcados (5 a 4). 
No sábado (20), no Nabi Abi 
Chedid, o Red Bull Bragan-
tino venceu o Corinthians 
por 1 a 0, com gol de Viti-
nho, enquanto o Flamengo 
empatou sem gols com o 
Palmeiras no Allianz Parque, 
domingo (21).

“Resultado justo, e o jogo 
foi equilibrado. São dois mo-
delos que são vencedores. 
O Abel, e eu o parabenizei 

antes do jogo e parabenizo 
o Palmeiras por ter um tra-
balho tão longevo, tão vito-
rioso, com os atletas com 
uma sintonia do modelo e 
abraçar é muito difícil no 
futebol”, disse Tite, técnico 
do Flamengo.

Em outro jogo no sábado 
(20), o Galo venceu o Cruzeiro 
por 3 a 0 no clássico minei-
ro na Arena MRV. Zaracho, 
Paulinho e Guilherme Arana 
balançaram as redes para 
a primeira vitória atleticana 
sobre o rival em seu novo es-
tádio. Adversários na roda-
da, Criciúma e Fortaleza, que 
têm um jogo a menos, não 
se enfrentaram em razão da 
partida da equipe cearense 
pela Copa do Nordeste.

Próximo passo
A quarta rodada do Bra-

sileirão se inicia no próximo 
sábado (27), com três jogos. 
Às 15h (horário de Manaus), 

o Vasco enfrenta o Criciú-
ma em São Januário. Às 17h, 
o Cuiabá encara o Atlético 
Mineiro na Arena Pantanal. 
Fechando o dia, às 20h, os 
tricolores Bahia e Grêmio 
buscam os três pontos na 
Arena Fonte Nova.

A manhã de domingo (28) 
terá o clássico entre Flamen-
go e Botafogo, no Maracanã, 
às 10h. Às 15h, será a vez de 
Corinthians x Fluminense na 
Neoquímica Arena e de Cru-
zeiro x Vitória no Mineirão. O 
Fortaleza recebe o Red Bull 
Bragantino na Arena Caste-
lão às 17h30, mesmo horário 
de Juventude x Athletico-PR 
no Alfredo Jaconi. Às 19h, o 
Beira-Rio será o palco da 
partida entre Internacional 
e Atlético-GO.

Na próxima segunda-fei-
ra (29), o Choque-Rei entre 
São Paulo e Palmeiras, no 
Morumbi, às 19h, encerra a 
quarta rodada.

Diego Costa não viajou com a delegação, segue como desfalque e João Pedro Galvão deve ganhar sequência no comando do ataque

LUCAS UEBEL/GFPA

já confirmou a presença do 
trio: Scarpa, Paulinho e Hulk. 
Sendo assim, a torcida vai 
presenciar um time agressi-
vo dentro das quatro linhas.

O Peñarol-URU está na 
vice-liderança da chave G, 
com três pontos conquis-
tados, e não deixaria Belo 
Horizonte triste em caso de 
empate. Ciente que vem um 
jogo complicado pela frente, 
o Carbonero vai usar o lado 
psicológico para surpreen-
der o Galo.

Outro ponto que anima os 
comandados de Diego Aguir-
re, extreinador de Interna-
cional e São Paulo, no Brasil, 
é a invencibilidade no torneio 
local. O Peñarol-URU está 
em alta e não perdeu nos 
nove jogos que disputou di 
Campeonato Uruguaio.
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Red Bull Bragantino, Flamengo, Atlético Mineiro, Fortaleza e Criciúma ainda não perderam

ARI FERREIRA/RBB

CBF detalha 
estreia de 
amazonenses

SÉRIE D

   Da redação

A Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF) 
divulgou a tabela de-
talhada das primeiras 
rodadas do Campeo-
nato Brasileiro Série D 
2024. O primeiro time 
amazonense a entrar 
em campo será o Ma-
nauara, no sábado (27), 
às 15h, no estádio Carlos 
Zamith. O Robô da Ama-
zônia vai encarar o Rio 
Branco-AC na sua pri-
meira partida na quarta 
divisão nacional. 

O Princesa do Soli-
mões, representante de 
Manacapuru (distan-
te 80 quilômetros de 
Manaus) na competi-
ção, entra em campo no 
mesmo dia e recebe o 
São Raimundo-RR, em 
casa, às 17h, no estádio 
Gilberto Mestrinho, o 
Gilbertão. 

No domingo (28), será 
a vez do atual campeão 
amazonense estrear. 
O Manaus enfrenta o 
Trem, no Amapá, no 
estádio Zerão. A bola 
rola às 15h (horário de 
Manaus). O Gavião Real 
chega embalado para a 
quarta divisão nacional 
após derrotar o Ama-
zonas FC, nos pênaltis, 
na final do Campeonato 
Amazonense de 2024.

LUCAS EMANUEL/FCF

Troféu de campeão da Série D
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Pan-Americano de Jiu-Jitsu 
contou com 160 paratletas
Com apoio da prefeitura, primeira edição da competição aconteceu no Centro de Convenções do Amazonas Vasco Vasques

Manaus foi o palco 
do paradespor-
to e da inclusão 
social no conti-

nente neste final de sema-
na. A Cidade Sul-Americana 
do Desportos sediou a pri-
meira edição do Campe-
onato Pan-Americano de 
Jiu-Jitsu Paradesportivo, 
no Centro de Convenções 
do Amazonas Vasco Vas-
ques. O evento teve apoio 
da Prefeitura de Manaus, 
por meio da Fundação Ma-
naus Esporte (FME).

Organizada pela Federa-
ção Brasileira de Jiu-Jitsu 
Paradesportivo (FBJJP), 
em conjunto com a Fede-
ração Amazonense de Jiu-
-Jitsu Paradesportivo (FA-
JJP), a competição reuniu 
mais de 160 paratletas nos 
combates Gi (com kimono) 
e No-Gi (sem kimono). 

“Nós só temos a agrade-

Em Tempo
GILSON MELLO/FME

JULCEMAR ALVES/SEDEL

Curso de Defesa Pessoal Feminina já alcançou mais de 500 mulheres na capital e no interior do estado

cer à prefeitura, que con-
seguiu nos abraçar dando 
esse patrocínio, esse apoio 
para trazer um evento de 
grande porte para cá. Tive-
mos no Brasileiro e conse-
guimos a chancela de trazer 
esse primeiro evento para 
Manaus. Na verdade, é o 
primeiro evento pan-ame-
ricano de jiu-jitsu adapta-
do no Brasil, feito aqui em 
nossa cidade”, destacou o 
presidente da FAJJP, Le-
andro Lucas. 

Desde que foi eleita Ci-
dade Sul-Americana de 
Desporto de 2024, Manaus 
se habilitou para receber 
grandes eventos esporti-
vos, como foi com o Circuito 
Sul-Americano de Vôlei de 
Praia, e agora com o Pan-
-Americano de Jiu-Jitsu 
Paradesportivo. 

O diretor-presidente da 
FME, Aurilex Moreira, afir-
mou o compromisso da 
prefeitura em promover a 

inclusão social por meio da 
prática esportiva. 

“Foi um final de semana 
emocionante, conhecer a 
história de cada atleta e a 
sua relação com o esporte. 

Mais uma vez se confirma 
o esporte como ferramenta 
de transformação social e 
de inclusão. Essa visão cari-
nhosa que o prefeito David 
Almeida tem ao parades-

porto demonstra o quanto 
a prefeitura é preocupa-
da com a inclusão e com 
a participação de todos e 
com acesso de todos ao 
esporte, que transforma 

Curso de defesa pessoal para mulheres abre inscrições 
   Da redação

A quinta edição do Curso 
de Defesa Pessoal Feminina, 
do Projeto Formando Cam-
peões, está com inscrições 
abertas, desta terça-feira 
(23) ao dia 26 de abril. A ini-
ciativa integrada ao Progra-
ma Esporte e Lazer na Capital 
e Interior (Pelci) disponibiliza 
100 vagas exclusivamente 
para mulheres a partir de 
18 anos de idade, com aulas 
gratuitas. 

As aulas da 5ª edição do 
curso acontecerão no tatame 
da Vila Olímpica de Manaus, 

com turmas divididas em dois 
horários, de 8h às 9h e 9h 
às 10h. As atividades serão 
realizadas aos sábados, em 
quatro módulos, com aulas 
teóricas e atividades práticas 
de autodefesa, com técni-
cas envolvendo modalidades 
como Jiu-Jitsu, Luta Olím-
pica, esporte de contato e 
Mixed Martial Arts (MMA).

Para as mulheres interes-
sadas em participar do Curso 
de Defesa Pessoal Feminina, 
a inscrição será via WhatsA-
pp, pelo número (92) 98532-
4804, onde será gerado um 
link para preenchimento de 

dados pessoais. As inscrições 
acontecerão no horário de 
8h às 17h.

O Curso de Defesa Pessoal 
Feminina já alcançou mais 
de 500 mulheres na capi-
tal e no interior do estado 
do Amazonas. Lançado em 
agosto de 2023, o projeto já 
teve quatro edições, entre 
elas uma edição em Parintins 
(distante 369 quilômetros de 
Manaus) e outra em parceria 
com a Universidade do Esta-
do do Amazonas (UEA).

“O curso de Defesa Pes-
soal Feminina, além de ser 
uma ferramenta de auto-

VAGAS

Campeonato Pan-Americano de Jiu-Jitsu Paradesportivo reuniu mais de  
160 paratletas nos combates Gi (com kimono) e No-Gi (sem kimono)

vidas e a gente pôde con-
templar nesse final de se-
mana muitas vidas trans-
formadas por intermédio 
do jiu-jitsu. Parabéns a 
todos”, finalizou o diretor-
-presidente da FME. 

Oportunidade
O paratleta faixa preta 

Maurício Nogueira parti-
cipou, pela primeira vez, 
de uma disputa interna-
cional e não escondeu o 
entusiasmo, agradecendo 
a oportunidade de com-
petir no Vasco Vasques.. 

“A primeira vez é com uma 
megaestrutura, graças à 
nossa prefeitura, aos nos-
sos apoiadores, da nossa 
federação também, todos 
que vêm nos apoiando e é 
muito importante. A gente 
luta por uma bandeira, que 
é a inclusão social, é um 
evento de alto nível, alto 
rendimento dos atletas 
profissionais”, pontuou.

defesa, torna-se um meio 
de incentivar o empodera-
mento feminino. Por de-
terminação do governador 

Wilson Lima estamos in-
centivando mais mulhe-
res à prática esportiva e 
promovendo qualidade 

de vida”, destacou Jorge 
Oliveira, Secretário de Es-
tado do Desporto e Lazer 
(Sedel).


